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Le Président Tebboune souhaite que la France érige 
une statue de l’Emir Abdelkader à Paris

Le président de la République réitère 
son attachement à la préservation 

de la Mémoire nationale

« UN IMPOSTEUR »
Le Président Tebboune 

s’exprime pour la première 
fois sur l’affaire Boualem 

Sansal

Dans son discours à la nation, 
devant les membres des deux 
chambres du Parlement, 

le président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, a évoqué 
les relations entre l’Algérie et la 
France. Il veut les reconnaissances 
des crimes coloniaux et souhaite que 
la France érige une statue de l’Émir 
Abdelkader à Paris.
Les regards étaient rivés cet après-
midi à la salle circulaire du Palais des 
nations à Club des Pins, à l’occasion 
de la tenue du discours à la nation 
du président de la République, M. 

Abdelmadjid Tebboune. Parmi les 
points importants qu’il a évoqués, les 
relations entre l’Algérie et la France.
Une fois de plus, le président de 
la République a réaffirmé qu’il va 
continuer à demander des comptes 
au colonialisme français. « Vous êtes 
devenus une puissance nucléaire et 
vous nous avez laissé des maladies. 
Venez nettoyer, nous n’avons que 
faire de votre argent. Je ne laisserai 
pas tomber la mémoire. Je ne réclame 
pas une compensation financière, 
je veux plutôt une reconnaissance 
morale », dira-t-il.

Et d’ajouter : « Le colonialisme a fait 
des ravages en Algérie. Bugeaud a 
commis un génocide sur les Algériens 
[…] Ceux qui disent qu’ils ont laissé 
un paradis en Algérie, doivent savoir 
qu’au lendemain de l’indépendance, 
90% de la population algérienne était 
analphabète », a-t-il asséné.
M. Abdelmadjid Tebboune ne 
s’arrête pas là. Il ajoute qu’il serait 
reconnaissant le jour où « Une statue 
géante de l’Émir Abdelkader trônera 
dans la capitale française, Paris ».
« Ils sont fiers de voler des crânes 
comme des butins de guerre »

En parlant toujours du colonialisme 
français, le président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune ajoute : « 
Ils parlent de civilisation alors qu’ils 
se vantent d’avoir pris des crânes 
comme des butins de guerre », a-t-il 
encore asséné.
Rappelons que la France a restitué 
à l’Algérie 24 crânes, datant de la 
guerre de libération nationale, en 
juillet 2020, dans un geste politique 
de réconciliation des mémoires et 
d’apaisement.
Les crânes étaient conservés depuis 
le 19ᵉ siècle dans les réserves du 

musée de l’Homme -site du Muséum 
national d’histoire naturelle- à Paris.
Des travaux de recherches ont 
permis au Musée de l’Homme 
de répertorier 41 crânes dans la 
collection algérienne. Selon la 
classification retenue, sept sont 
associés à des figures de la résistance 
à la colonisation au milieu du XIXe 
siècle, six à des supplétifs, et 28 
dont « les diverses informations ne 
nous permettent pas de dire qu’ils 
appartiennent à des résistants », 
précise l’institution parisienne.

Le président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, 
a réitéré, dimanche à 

Alger, son grand attachement à 
la préservation de la Mémoire 
nationale et de la dignité des 
aïeux, Moudjahidine et Chouhada 
de la résistance populaire et de la 
glorieuse Révolution de libération.
Dans son discours à la Nation 
devant les deux chambres du 
Parlement au Palais des Nations 
(Club des Pins), le président de la 
République a longuement évoqué 
“l’histoire honorable de notre 
pays et la Mémoire nationale de 
la Nation algérienne”. “Je me 
considère comme fils de Chahid, 
le fils de Boubaghla, de Cheikh 
Amoud, du colonel Amirouche, 
de Mostefa Ben Boulaïd, du 
colonel Lotfi et de tous les 
Chouhada de l’Algérie. Nous ne 
renoncerons jamais à notre dignité 
et à celle de nos aïeux, Chouhada 
et Moudjahidine, et nous la 
préserverons”.        
“Nous préservons notre Mémoire 
nationale et nous y attachons une 
grande importance”, a poursuivi 
le président de la République, 
rappelant que “lorsque le 
colonisateur a foulé le sol de 
l’Algérie, le peuple algérien était 
instruit et l’Algérie était un grenier 
de blé, mais la colonisation a 
commis massacre après massacre 
à travers tout le territoire de notre 
pays, n’apportant que destruction, 
ruine et extermination du peuple”.
Evoquant “le génocide commis 
contre le peuple algérien durant 
la période coloniale dans 
plusieurs régions telles que 
Zaatcha et Laghouat, les 45.000 

martyrs des manifestations du 8 
mai 1945, les autres massacres 
perpétrés, les enfumades, ainsi 
que les 500 crânes détenus par 
la France dont nous n’avons 
récupéré que 24”, le président 
de la République a affirmé que 
“la valeur de nos martyrs tombés 
durant la résistance et la glorieuse 
Révolution de libération est bien 
plus précieuse que des milliards 
de dollars. Je ne demande 
pas à l’ancien colonisateur de 
réparations matérielles mais bien 
la reconnaissance de ses crimes”.
Et d’ajouter que “l’ancien 
colonisateur est devenu par la suite 
une puissance nucléaire, mais il 
a laissé en Algérie des maladies 
résultant de ses essais nucléaires 
dont souffrent encore aujourd’hui 
nos compatriotes dans le Sud”.
S’adressant à l’ancien 
colonisateur, le président de la 
République a déclaré : “Ne nous 
donnez pas d’argent, mais venez 
nettoyer les sites que vous avez 
contaminés”.
Il a souligné, dans ce sens, que 
“le différend avec le colonisateur 
d’hier autour de la mémoire 

est sans arrière-pensée”. 
“Les Algériens ont un droit 
imprescriptible et ils exigent la 
reconnaissance des massacres 
commis par le colonisateur”, a-t-il 
insisté.
“Nous ne pouvons faire confiance 
à ceux qui renient le message des 
Chouhada et des Moudjahidine”, 
a-t-il affirmé.
Le président de la République 
a, à cette occasion, tenu à 
exprimer sa reconnaissance à 
tous les responsables qui ont 
dirigé l’Algérie au lendemain de 
l’indépendance pour leur fidélité 
au message des Chouhada et aux 
principes de la Révolution du 
1er Novembre 1954, notamment 
à travers l’instauration des 
fondements de l’Etat social.
Il a réaffirmé, dans ce contexte, 
sa forte volonté de poursuivre 
les efforts d’édification et 
de consolidation des acquis 
réalisés, grâce à la confiance des 
Algériennes et des Algériens et 
à leur constante mobilisation au 
service de leur patrie.

Dans un discours 
prononcé aujourd’hui 
dimanche devant les 

membres des deux chambres du 
Parlement réunies, le président 
de la République Abdelmadjid 
Tebboune est revenu pour la 
première fois sur l’affaire de 
l’écrivain BoualemSansal.
Dans une allocution de plus d’une 
heure et demie, prononcée au 
Palais des Nations de Club des 
Pins à Alger, le président a abordé 
plusieurs sujets d’actualité, dont 
l’affaire de l’écrivain franco-
algérien BoualemSansal.
Arrêté à l’aéroport d’Alger à la mi-
novembre et incarcéré depuis un 
mois et demi, BoualemSansal fait 
face à des accusations d’atteinte à 
la sûreté de l’État et à l’intégrité du 
territoire national.
Dans son discours, Tebboune a 
qualifié l’écrivain d’« imposteur 
», soulignant que ses déclarations 
sur l’appartenance historique de 
l’ouest algérien au Maroc étaient 
inacceptables. « Vous envoyez 
un imposteur qui ne connaît pas 
son identité, ne connaît pas son 

père et vient dire que la moitié de 
l’Algérie appartient à un autre État 
», a-t-il déclaré.
Affaire BoualemSansal : Tebboune 
dénonce les déclarations de 
l’écrivain comme inacceptables
Cette déclaration fait suite aux 
propos controversés de Sansal, 
tenus dans un média français 
d’extrême droite, où il affirmait 
que l’ouest algérien appartenait 
historiquement au Maroc. Ces 
affirmations ont conduit à son 
arrestation le 16 novembre, à son 
retour en Algérie.
Le discours de Tebboune représente 
la première réaction officielle au 
plus haut niveau concernant cette 
affaire, qui a exacerbé les tensions 
entre Alger et Paris.
Le 11 décembre dernier, la chambre 
d’accusation de la Cour d’Alger 
a rejeté la demande de remise en 
liberté provisoire formulée par la 
défense de BoualemSansal.
Selon François Zimeray, l’avocat 
français de Sansal, l’écrivain a été 
transféré à l’hôpital Mustapha-
Bacha d’Alger en raison de son 
état de santé préoccupant.
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Discours à la nation :
Les engagements du Président Tebboune pour son 2ème mandat

Le président de la République invite la communauté algérienne 
établie à l’étranger à investir dans le pays

Le président de la 
République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, 

a invité, dimanche à Alger, la 
communauté algérienne établie à 
l’étranger à investir dans le pays 
vu les facilitations qu’offre la 
nouvelle loi sur l’investissement 
qui a consacré, pour la première 
fois, la stabilité législative dans 
ce domaine.
“J’invite les Algériens établis 
à l’étranger à investir dans leur 
pays”, a dit le président de la 
République dans son discours à la 
Nation devant les deux chambres 

du Parlement au Palais des nations 
(Club des Pins). “Investissez 
dans votre pays et combattez 
ceux qui le combattent, la loi sur 
l’investissement ne changera pas 
avant dix ans”, a-t-il ajouté.
Après avoir souligné que tous 
les indicateurs économiques et 
financiers de l’Algérie étaient 
“au vert” comme le reconnaissent 
les institutions internationales, 
le président de la République 
a soutenu que ces indicateurs 
“montrent que nous sommes 
en bonne voie pour rejoindre, 
d’ici quelques mois, les pays 

émergents”.
Evoquant le rôle et la contribution 
des jeunes au développement 
économique, le président de la 
République a affirmé que “les 
jeunes ont su relever le défi à 
travers les start-up”. Ils se sont 
orientés vers la production au 
profit de leur pays dans plusieurs 
domaines, a-t-il fait remarquer.
“Nos jeunes représentent une 
nouvelle génération intègre qui a 
les mains propres et ne se livre 
pas à la surfacturation”, a ajouté 
le président de la République.

Le président de la 
République, Abdelmadjid 
Tebboune, a prononcé, 

ce dimanche 29 décembre 
2024, un discours important 
devant les deux chambres du 
Parlement, réuni au Palais des 
Nations de Club des Pins à 
Alger. Cette allocution, adressée 
aux algériens, marque une 
étape importante de son second 
mandat. 
Abdelmadjid Tebboune a 
ouvert son discours à la nation 
en exprimant son honneur de 
s’adresser directement au peuple 
algérien. Déclarant : « Je suis 
heureux de m’adresser au peuple 
à travers ses représentants. Cet 
engagement témoigne de la 
volonté politique pour une bonne 
gouvernance. Cette rencontre 
intervient au premier trimestre 
du deuxième mandat durant 
lequel nous allons renforcer les 
acquis, garantir la dignité du 
citoyen et réaliser les projets de 
développement ».
Au cours de son discours, 
Tebboune a dressé un bilan 
des réformes engagées, tout en 
esquissant de nouvelles priorités 
pour l’Algérie de demain. Il 
a abordé plusieurs questions 
cruciales pour l’avenir du pays 
: l’économie, le logement, la 
lutte contre la corruption, la 
gouvernance et le dialogue 
national. Dans les prochaines 
ligne, nous explorons l’ensemble 
des déclarations formulées par 
Tebboune dans son discours à la 
nation.
Nouveau modèle économique : 

« indicateurs financiers 
au vert »

Lors de son discours, le chef de 
l’État, Abdelmadjid Tebboune, 
a mis en lumière les progrès 
réalisés cette année grâce au 
nouveau modèle économique 
adopté. Ce dernier, centré sur la 
diversification de l’économie et la 
promotion de l’entrepreneuriat, a 
permis de franchir un cap décisif, 
comme en témoignent les chiffres 
fournis par des institutions 
telles que la Banque mondiale 

et le FMI. Ainsi, Tebboune a 
affirmé  : « tous les indicateurs 
économiques et financiers de 
l’Algérie sont au vert ».
Il souligne alors que le modèle 
économique actuel est sur la 
bonne voie. Celui-ci est basé sur 
la diversification de l’économie 
avec un accent particulier sur 
le secteur privé. Loin de la 
dépendance aux hydrocarbures. 
À ce titre, il déclare : « Le 
développement économique 
se réalise à travers un nouveau 
modèle de développement 
basé sur la diversification de 
l’économie et la libération des 
initiatives ».

10 500 projets en marche : 
Les résultats concrets de la loi 

sur l’investissement
La loi sur l’investissement, 
promulguée récemment, 
représente un levier stratégique 
pour stimuler la croissance 
économique de l’Algérie. En 
effet, avec un total de 10 500 
projets d’investissement en 
cours et un intérêt croissant de 
la part des grandes entreprises 
mondiales, cette loi est en 
train de transformer le paysage 
économique de l’Algérie. Voici 
ses principaux axes :
•Mise en place de zones 
économiques spécialisées 
: ces zones franches et 
d’infrastructures adaptées vont 
booster les investissements dans 
des régions précises ;
•Encouragement de 
l’investissement privé : et ce, 
avec des incitations fiscales et 

des avantages spécifiques pour 
les secteurs stratégiques. Tels 
que l’industrie, les technologies 
et l’agriculture ;
•Facilitation des procédures 
administratives et garanties de 
sécurité juridique : simplification 
des démarches pour les 
investisseurs. Réduisant ainsi 
la bureaucratie et les délais de 
traitement ;
•Soutien à l’innovation et à la 
recherche : des fonds sont alloués 
à la recherche scientifique 
et au développement des 
technologies innovantes pour 
attirer les entreprises du secteur 
technologique ;

Transformation du secteur 
du logement : 

« un toit pour chaque citoyen »
Un autre point central du discours 
a été la question du logement, qui 
reste une priorité stratégique pour 
l’État. Le président a insisté sur 
l’importance de garantir un toit 
à chaque Algérien, en éliminant 
définitivement l’habitat précaire 
et les bidonvilles.
De plus, il a affirmé que l’Algérie 
est autonome en matière de 
production de matériaux de 
construction. « Le logement 
n’est plus un fardeau pour l’État, 
et nous faisons désormais partie 
des pays ayant les plus grandes 
capacités. Notamment en matière 
de production de ciment » a-t-
il déclaré. Ainsi, 62 ans après 
l’indépendance, il estime que 
l’Algérie a franchi un cap 
important dans l’exploitation de 
ses richesses.

Tebboune : 
La corruption, un combat 
jusqu’au dernier souffle

La lutte contre la corruption a 
été réaffirmée comme un combat 
de longue haleine, que l’État 
poursuivra jusqu’à dernière 
énergie. Le président Tebboune 
a précisé que la réforme de la 
justice, menée pour restaurer 
la confiance des citoyens, se 
poursuivra avec détermination. 
Pour cela, les autorités s’appuient 
sur :
•La séparation du pouvoir 
politique et économique : 
un principe fondamental 
qui permettra d’éviter tout 
conflit d’intérêt et garantir une 
gouvernance plus éthique ;
•Des réformes judiciaires : 
Tebboune a salué les changements 
opérés dans le secteur judiciaire. 
Qui ont permis de renforcer la 
transparence et la justice dans les 
affaires publiques ;

Vers un dialogue inclusif : 
Tebboune appelle au 

renforcement du front interne
Poursuivant son intervention 
à l’occasion du discours de 
la nation, le chef de l’État 
s’est exprimé sur le dialogue 
politique. En effet, lors de sa 
prestation de serrement, il a 
annoncé qu’il s’agit d’une 
priorité. Aujourd’hui, il a déclaré 
que le dialogue sera « profond et 
inclusif ».
Ayant pour objectif de se pencher 
sur des questions internes. 
Mais également sur les enjeux 

géopolitiques qui se posent à 
l’Algérie. À cet effet, Tebboune 
affirme : « Le dialogue politique 
que j’ai annoncé sera à la hauteur 
des enjeux internes et des défis 
régionaux. Il sera profond et 
inclusif, loin des discours vides 
». Le président a également 
annoncé la révision des lois 
relatives aux collectivités locales 
pour renforcer la gouvernance et 
la démocratie.

L’essentiel à retenir 
du discours à la nation 

de Tebboune (29/12/2024)
Voici un résumé des points clé 
formulés par le chef de l’État lors 
du discours à la nation. Qui s’est 
tenu aujourd’hui au Palais des 
Nations :
•Économie : indicateurs 
financiers au vert ; l’Algérie 
en route pour devenir un pays 
émergent ;
•Investissements : loi stable pour 
10 ans, incitant la diaspora et les 
jeunes à entreprendre en Algérie ;
•Logement : priorité nationale 
avec des projets 100 % locaux 
pour garantir la dignité citoyenne 
;
•Richesses naturelles : 
exploitation du fer de Gara 
Djebilet dès 2026 et ouverture de 
nouvelles mines ;
•Gouvernance : engagement 
pour une gestion moderne et une 
bonne gouvernance ;
•Autosuffisance : électricité 
excédentaire pour l’export et 
objectif d’autonomie en blé ;
•Corruption : lutte inlassable 
pour assainir l’économie et 
renforcer la transparence ;
•Affaires internationales : soutien 
indéfectible à la Palestine et au 
Sahara occidental ;
En somme, à travers ce discours, 
Abdelmadjid Tebboune a voulu 
réaffirmer sa vision pour une 
Algérie moderne, stable et 
prospère. Son engagement est 
clair : l’État algérien œuvre pour 
le développement économique, 
la stabilité sociale, et la 
consolidation des fondements 
d’une démocratie authentique.
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M. Baddari inaugure 
une usine de conception 
de puces électroniques 

relevant du CDTA

Production Pharmaceutique : 
Hadji appelle les opérateurs économiques 

à se focaliser sur la fabrication
de médicaments innovants

Le ministre de 
l’Enseignement 
supérieur et de la 

Recherche scientifique, M. 
Kamel Baddari, a inauguré, 
lundi à Baba Hassen (Alger), 
une usine de conception de 
puces électroniques relevant du 
Centre de développement des 
technologies avancées (CDTA).
S’exprimant à la presse, M. 
Baddari a indiqué que cette 
inauguration s’inscrivait dans 
le cadre de la mise en œuvre 
du Plan d’action sectoriel 
(2024-2029) issu de la vision 
du président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, 
pour faire de l’Université 
un des leviers de l’économie 
innovante tout en renforçant 
rôle économique.
Il a ajouté que cette usine 
qui “produira sa première 
puce mars prochain et qui 
est en mesure de concevoir 
des puces électroniques par 
différentes technologies, dont 
la technologie 65 nanomètres”, 
est la première du genre 
en Algérie et maîtrisera la 
conception et la fabrication des 
puces électroniques à l’avenir.
Le ministre a également visité 
l’incubateur qui accompagnera 

la création de 25 startups 
activant dans le domaine des 
technologies avancées, dont 
des entreprises spécialisées 
dans les détecteurs d’incendie 
et les détecteurs de zones de 
boue au niveau des barrages.
M. Baddari a également 
écouté des présentations sur 
des projets proposés par cinq 
filiales spécialisées dans les 
technologies de l’information 
et de la communication 
(TIC), telles que la filiale de 
fabrication de systèmes de 
capteurs.
Aussi, le ministre s’est 
enquis de certains prototypes 
technologiques réalisés 
par ce Centre qui cumule 
plus de 40 ans d’expérience 
dans divers domaines 
technologiques, notamment la 
“robotique”, “l’ingénierie des 
systèmes et le multimédia”, 
et “la microélectronique et 
l’optique”.

Le ministre délégué auprès 
du ministre de l’Industrie, 
chargé de la Production 

pharmaceutique, Fouad Hadji a 
tenu une série de rencontres avec 
les représentants de plusieurs 
entreprises activant dans les 
domaines de l’importation et de 
la fabrication de médicaments, 
lors desquelles il a appelé à 
se focaliser sur la production 
de médicaments innovants, 
conformément aux orientations 
stratégiques de l’Etat, a indiqué 
samedi un communiqué du 
ministère.
Ces “rencontres fructueuses” 
s’inscrivant dans le cadre du 
soutien et du développement 
du secteur de la production 
pharmaceutique, ont constitué 
une “plateforme stratégique” 
pour évaluer la dynamique 
du marché national. Elles ont 
également permis de mettre 
en lumière les investissements 
actuels favorisant 
l’autosuffisance et ouvrant 
des perspectives d’exportation 
vers les marchés régionaux 
et internationaux, a précisé le 
communiqué.
Ces réunions ont aussi abordé 
“les mécanismes d’amélioration 
du climat d’investissement 

à travers l’accélération des 
procédures administratives, 
notamment  en ce qui 
concerne l’enregistrement 
des médicaments et 
l’organisation des programmes 
d’importation pour garantir 
un approvisionnement fluide”, 
ajoute la même source.
Dans ce sillage, M. Hadji a invité 
les opérateurs à tirer parti des 
avantages et facilitations offertes 
dans le cadre de la nouvelle loi 
sur les investissements, “en se 
concentrant sur la fabrication 
de médicaments innovants 
répondant aux normes 
internationales, conformément 
aux orientations stratégiques 
de l’Etat et en exécution des 
instructions du président de la 
République, M. Abdelmadjid 
Tebboune, visant à assurer la 
sécurité sanitaire et à renforcer 
les capacités compétitives 
nationales”.

Il a, dans ce sillage, réaffirmé 
l’engagement du ministère à 
assurer une “prise en charge 
immédiate et efficace” des 
préoccupations des opérateurs, 
en veillant à l’ouverture des 
canaux de communication 
durables fondés sur “la 
transparence et le partenariat 
constructif”, et ce afin 
d’atteindre les objectifs de 
développement fixés pour ce 
secteur vital.
De leur côté, les opérateurs ont 
salué la vision stratégique du 
ministère et les efforts déployés 
pour soutenir le secteur, affirmant 
leur engagement à développer 
leurs investissements et à élargir 
leurs capacités de production 
conformément aux normes de 
qualité et d’innovation, précise 
la source.
Ils ont également exprimé 
leur volonté de renforcer 
la coopération mutuelle 
pour contribuer à 
l’approvisionnement du marché 
national et à l’élargissement des 
perspectives des exportations, 
consolidant ainsi “la place 
de l’Algérie en tant que hub 
régional de premier plan dans 
l’industrie pharmaceutique”, 
conclut le communiqué.

Sortie de la 41eme promotion de l’Institut 
d’économie douanière et fiscale de Koléa

Santé numérique:
Organisation d’un 

hackathon le 23 et 24 
janvier à Alger

Le ministre des Finances, 
Laaziz Faid, a présidé, 
dimanche, la cérémonie 

de sortie de la 41e promotion 
de l’Institut d’économie 
douanière et fiscale (IEDF) 
de Koléa (Tipasa), indique un 
communiqué du ministère.
Intervenant à l’ouverture de la 
cérémonie, qui s’est déroulée 
en présence du wali de Tipasa, 
Ali Moulai, et de la délégation 
l’accompagnant, de la présidente 
et des membres du Conseil 
d’administration de l’institut, du 
directeur de l’institut, ainsi que 
de représentants du ministère des 
Finances et de leurs homologues 
de la Tunisie, pays frère, M. 
Faid s’est dit “fier” de participer 
à cet événement exceptionnel, 
saluant “le rôle pionnier que 
joue l’institut depuis sa création, 
en 1981, en vertu d’un accord de 
coopération entre l’Algérie et la 
Tunisie”, selon la même source.
Il a en outre précisé que l’IEDF 
est “un modèle réussi de la 
coopération bilatérale, ayant 
contribué à la formation de plus 
de 1.800 cadres algériens et 
tunisiens pendant plus de quatre 
décennies”.
A l’occasion de la cérémonie de 

sortie de cette 41e promotion, 
composée de 64 étudiants, dont 
15 Tunisiens et 49 Algériens, 
le ministre a annoncé la sortie 
imminente de deux autres 
promotions dans les mois à 
venir, soulignant l’engagement 
du ministère à “renforcer 
les capacités de l’institut” et 
à “l’étendre à de nouveaux 
domaines, notamment le secteur 
financier et bancaire”, ajoute le 
communiqué.
Dans le cadre de la restructuration 
du dispositif de formation du 
ministère des Finances, l’IEDF 
demeure le principal levier de 
développement du système de 
formation, notamment face aux 
défis croissants auxquels est 
confronté le secteur financier, a 
soutenu M. Faid, relevant, à ce 
propos, “la nécessité d’améliorer 
la qualité de la formation et de 
moderniser les programmes en 
vue de répondre aux exigences 
de l’heure, en particulier dans 

les domaines des systèmes 
d’information et de l’éthique de 
la gestion des deniers publics”.
Afin de répondre aux exigences 
de la prochaine étape, l’institut 
joue un rôle central, à travers 
des ateliers portant sur la 
normalisation de la gestion 
en matière de qualité selon 
la norme ISO 21001/900 
spécifique aux établissements de 
formation à l’échelle mondiale, 
la réorganisation des services 
pédagogiques et administratifs 
pour clarifier les tâches et les 
responsabilités et la consécration 
du professionnalisme à travers 
l’élaboration de fiches de postes 
et la numérisation des services 
administratifs, financiers et 
pédagogiques pour renforcer 
l’efficacité et la performance de 
l’IEDF, a indiqué le ministre.
Après la distinction des majors 
de promotion, le ministre a 
souligné l’importance du rôle 
que joueront les diplômés de 
cet institut dans l’amélioration 
des performances des différents 
services des ministères des 
Finances des deux pays pour 
atteindre les objectifs de 
développement global.

Un hackathon dédié à 
la santé numérique 
(e-Santé), intitulé 

“AlgiersSlush’D”, aura lieu 
le 23 et 24 janvier 2025 à 
Alger, ont indiqué dimanche 
les organisateurs dans un 
communiqué.
Organisé sous le haut patronage 
du ministère de l’Economie de 
la Connaissance, des Start-up 
et des Micro-entreprises ainsi 
que du ministère de la Santé, 
l’événement réunira des 
innovateurs qui auront la tâche 
de travailler sur des projets 
portant sur l’amélioration de 
la communication en temps 
réel entre les professionnels 
de santé, l’optimisation des 
parcours hospitaliers ainsi que 
le renforcement du suivi des 
patients à distance, indique la 
même source.
Ainsi, les porteurs de solutions 

dans ce domaine, souhaitant 
participer à cet événement, 
sont appelés à s’inscrire sur 
le site dédié à cet effet avant 
le 31 décembre, précisent 
les organisateurs soulignant 
que les candidats retenus 
bénéficieront de mentorat et 
de coaching pour développer 
leurs projets.
L’e-Santé désigne 
l’utilisation des technologies 
numériques, telles que la 
télémédecine, les dossiers 
médicaux électroniques et les 
applications de santé, pour 
améliorer la gestion des soins 
et l’accès aux services de 
santé.
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LF 2025 : 
Voici ce qui change pour la revente des véhicules importés 

de moins de 3 ans

Contrôle technique : 
Annonce pour les véhicules immatriculés à cette période

Une nouvelle zone de dépose rapide à l’aéroport d’Alger

Le Journal Officiel a 
récemment publié la Loi 
de Finances pour l’année 

2025, un texte législatif qui 
introduit plusieurs nouvelles 
mesures fiscales, notamment 
en ce qui concerne la revente 
des véhicules de moins de trois 
ans et les prix des vignettes 
automobiles. Ces nouvelles 
dispositions visent à réguler 
davantage le marché automobile 
tout en renforçant le contrôle 
fiscal.

La revente des véhicules 
de moins de 3 ans : 

Un nouveau cadre légal
L’une des mesures phares de 
cette loi concerne la revente 
des véhicules de moins de trois 
ans. Désormais, ces voitures ne 

pourront être cédées qu’après 
le paiement de la valeur de 
l’avantage fiscal initialement 
accordé lors de l’achat. Cette 
mesure s’applique à tous 
les véhicules bénéficiant 
de réductions fiscales ou 
d’exonérations de droits de 
douane. En cas de revente avant 
le terme des 36 mois, le vendeur 
devra rembourser une partie de 
l’avantage fiscal dont il a profité.
Ainsi, si le véhicule est revendu 
après une période de 24 mois 
mais avant 36 mois, un paiement 
de 33% de l’avantage fiscal devra 
être effectué. Cette disposition 

vise à éviter les abus et à garantir 
que les avantages fiscaux sont 
effectivement utilisés dans le 
cadre de leur objectif, à savoir 
la possession de ces véhicules 
pendant une période suffisante.
En revanche, si le véhicule est 
vendu après 36 mois, aucune 
somme supplémentaire ne sera 
exigée, l’avantage fiscal étant 
alors totalement amorti. Ces 
mesures devraient encourager 
une plus grande stabilité dans le 
marché des evéhicules récents 
tout en réduisant la spéculation.

Les vignettes automobiles : 
Une tarification revue 

à la hausse
Outre la revente des véhicules, 
la Loi de Finances 2025 prévoit 
également des ajustements 

concernant la vignette 
automobile. Les tarifs de ces 
vignettes, qui doivent être 
acquittées chaque année par les 
propriétaires de véhicules, ont été 
réévalués, notamment pour les 
véhicules de plus de 10 chevaux 
fiscaux. Pour les voitures de 
moins de trois ans, le prix de la 
vignette est fixé à 25 000 DZD. 
Cette hausse vise à tenir compte 
des coûts d’entretien du parc 
automobile et à encourager la 
mise à jour des véhicules.
Les véhicules âgés de 3 à 6 ans 
verront leur vignette fixée à 20 000 
DZD, tandis que pour ceux ayant 
entre 6 et 10 ans, le tarif sera de 
15 000 DZD. Ces augmentations 
progressives visent à encourager 
les automobilistes à renouveler 

leur flotte de véhicules, tout en 
générant des recettes fiscales 
supplémentaires pour l’État.
Les réformes introduites par la 
Loi de Finances 2025 témoignent 
de la volonté du gouvernement 
de réguler le secteur automobile 
tout en consolidant les recettes 
fiscales. En imposant des 
conditions plus strictes pour la 
revente des véhicules récents et 
en ajustant les prix des vignettes, 
l’État cherche à encourager 
la possession à long terme de 
véhicules tout en favorisant un 
renouvellement plus rapide de la 
flotte automobile. Reste à savoir 
comment ces mesures seront 
perçues par les consommateurs 
et l’impact qu’elles auront sur le 
marché.

L’Agence Nationale de 
Contrôle Technique 
des Véhicules a publié 

un communiqué important à 
l’attention des propriétaires 
de véhicules particuliers 
immatriculés en 2023.
L’agence a annoncé sur son 
compte officiel Facebook que 
les propriétaires de véhicules 
particuliers et de véhicules 
touristiques immatriculés en 
2023, mis en circulation depuis 
deux ans, sont tenus de soumettre 
leurs véhicules au contrôle 
technique périodique dans les 
agences agréées par le ministère 
des Transports, à partir du 2 
janvier 2025.
L’agence a précisé que l’examen 
technique des véhicules 
concernés sera effectué en 
fonction de la date de délivrance 
de la carte d’immatriculation de 
chaque véhicule.
•Pour un véhicule immatriculé 
le 2 janvier 2023, le contrôle 
technique doit être effectué avant 
le 2 janvier 2025.

•Pour un véhicule immatriculé 
le 1ᵉʳ février 2023, le contrôle 
technique doit être effectué avant 
le 1ᵉʳ février 2025.
•Pour un véhicule immatriculé 
le 1ᵉʳ mars 2023, le contrôle 
technique doit être effectué avant 
le 1ᵉʳ mars 2025
L’agence a insisté sur 
l’importance pour tous les 
propriétaires de véhicules 
concernés de respecter ces 
dates et de se rendre dans les 
agences agréées dans les délais 
fixés, selon la date d’émission 
de la carte d’immatriculation de 
chaque véhicule.

Le contrôle technique :
Qu’est-ce que c’est et 

comment 
ça fonctionne ?

Le contrôle technique est une 
procédure obligatoire visant 
à vérifier l’état de certains 
composants essentiels des 
véhicules à moteur afin de 
garantir leur sécurité et de limiter 
l’impact environnemental. 
Il permet de s’assurer que le 

véhicule respecte les normes 
en vigueur en matière de 
sécurité routière et d’émissions 
polluantes.
L’objectif principal du contrôle 
technique est de prévenir les 
accidents de la route. Il permet 
de détecter les éventuels 
dysfonctionnements ou défauts 
des véhicules qui pourraient nuire 
à la sécurité des conducteurs, 
des passagers et des autres 
usagers de la route. Parmi les 
points vérifiés, on retrouve des 
éléments comme les freins, les 
suspensions, les pneus, les feux 
et la visibilité. En outre, il permet 
aussi de contrôler les niveaux de 
pollution, en veillant à ce que les 
véhicules respectent les normes 
environnementales.

À quel moment un véhicule 
doit-il passer le contrôle 

technique ?
En Algérie, le contrôle technique 
devient obligatoire pour 
tous les véhicules après une 
certaine période d’utilisation, 
généralement deux ans après 

l’immatriculation du véhicule. 
À partir de cette échéance, les 
propriétaires doivent présenter 
leur véhicule à un centre agréé 
pour une inspection complète. La 
périodicité des contrôles dépend 
de la date d’immatriculation du 
véhicule, et chaque véhicule a 
une date limite à respecter pour 
effectuer le contrôle technique.
Le contrôle technique est 
effectué dans des centres agréés, 
où des techniciens spécialisés 
inspectent plusieurs éléments 
du véhicule. Le processus inclut 
une vérification approfondie de 
plusieurs parties du véhicule, 
notamment le moteur, les 
systèmes de freinage, la 
suspension, l’éclairage, les 
dispositifs de sécurité, et bien plus 
encore. À l’issue de l’inspection, 

le véhicule peut soit être certifié 
comme conforme, soit nécessiter 
des réparations avant de pouvoir 
repasser un contrôle.
En cas de non-conformité, 
les propriétaires de véhicules 
doivent effectuer les réparations 
nécessaires dans un délai imparti, 
puis revenir pour un contrôle de 
suivi. Si le véhicule est jugé apte 
à la circulation, il obtient un 
certificat de contrôle technique 
valide pour une période 
déterminée.
Que se passe-t-il si le contrôle 
technique n’est pas effectué 

à temps ?
Le non-respect des dates limites 
de contrôle technique peut 
entraîner des sanctions pour 
le propriétaire du véhicule, 
notamment une amende, voire 
une interdiction de circulation 
du véhicule jusqu’à ce qu’il soit 
conforme. Il est donc essentiel 
pour chaque propriétaire de 
s’assurer que son véhicule passe 
l’inspection à temps, selon la 
date indiquée sur la carte grise.

La Société de Gestion des 
Services et Infrastructures 
Aéroportuaires d’Alger a 

annoncé l’ouverture d’une zone de 
dépose rapide (Drop-Off) au niveau 
de la zone d’arrivée du terminal 
ouest de l’aéroport international 
Houari Boumediene. Cette 
initiative vise à faciliter l’accueil 
des voyageurs et à fluidifier le trafic 
routier autour de l’aéroport.
Pour expliquer cette nouveauté, 
la société a alors publié une vidéo 
sur sa page Facebook officielle. 
Cette zone devrait donc apporter 
des avantages significatifs aux 
usagers de l’aéroport, en améliorant 
l’expérience des passagers et de 
leurs accompagnateurs.
L’aéroport d’Alger parmi les plus 

fréquentés en Afrique
L’aéroport international d’Alger 
poursuit sa dynamique de croissance 
avec pour objectif d’atteindre 10 
millions de passagers annuels, 
consolidant ainsi sa position en tant 
que hub aérien majeur en Afrique. 
Selon un récent classement du 
journal britannique The Express, il 
figure désormais à la 9ᵉ place parmi 
les aéroports les plus fréquentés du 
continent pour l’année 2023.
Ainsi , en 2023, l’aéroport d’Alger 
a accueilli plus de 6,3 millions de 
passagers, dépassant ainsi l’aéroport 
international Nnamdi Azikiwe au 
Nigeria, qui occupe la 10ᵉ place du 
classement.

Classement des aéroports 
africains 

les plus fréquentés en 2023 :
1.Aéroport du Caire, Égypte : 20 
millions de passagers
2.Aéroport O.R. Tambo, Afrique du 
Sud : 14,8 millions de passagers
3.Aéroport du Cap, Afrique du Sud : 
7,9 millions de passagers
4.Aéroport Mohammed V, Maroc : 
7,6 millions de passagers
5.Aéroport international de 
Hurghada, Égypte : 7,2 millions de 
passagers
6.Aéroport d’Addis-Abeba, 
Éthiopie : 6,7 millions de passagers
7.Aéroport Jomo Kenyatta, Kenya : 
6,56 millions de passagers
8.Aéroport Murtala Muhammed, 
Nigeria : 6,53 millions de passagers
9.Aéroport international Houari 
Boumediene, Algérie : 6,3 millions 

de passagers
10.Aéroport Nnamdi Azikiwe, 
Nigeria : 6 millions de passagers

Objectif : 
10 millions de passagers en 2024

Selon Mokhtar Said Mediouni, 
directeur général de la société de 
gestion de l’aéroport d’Alger, le 
trafic aérien devrait dépasser 10 
millions de passagers d’ici fin 2024. 
Cette progression est alors soutenue 
par les mesures de facilitation 
ordonnées par le président 
Abdelmadjid Tebboune, notamment 
celles encourageant les membres de 
la diaspora algérienne à revenir au 
pays.
Le directeur général a également 
souligné que l’aéroport ambitionne 
de devenir un hub régional, grâce à 

la position stratégique de l’Algérie 
à proximité de l’Europe. De plus, 
la généralisation de la numérisation 
des services et l’intégration 
de technologies basées sur 
l’intelligence artificielle permettront 
d’optimiser les opérations tout 
en garantissant un confort et une 
sécurité accrus pour les voyageurs.
Ainsi, avec ses investissements 
constants dans les infrastructures 
et ses efforts pour améliorer les 
services, l’aéroport international 
d’Alger semble prêt à relever le défi 
de devenir l’un des principaux hubs 
aériens en Afrique. Sa progression 
dans les classements internationaux 
témoigne de son attractivité 
croissante auprès des passagers 
internationaux.



Intervention d’Abdelmadjid Tebboune à la nation
Une bonne gouvernance et une nette amélioration au-dessus 

de tout soupçon

ANNABA/ EL BOUNI
Remplacement des grilles d’avaloir afin d’assurer la sécurité 

des piétons et des usagers de la route

ANNABA / HABITAT
Les bénéficiaires de logements 
LPA découvrent leurs nouvelles 

demeures à El-Bouni

ANNABA / SOCIAL
Étude des dossiers 

des demandeurs de la subvention 
forfaitaire de solidarité et des 

handicapés à 100% avec soins

Le nouveau modèle 
socioéconomique 
d’Abdelmadjid 

Tebboune, basé sur 
le programme des 
réformes et fondé sur les 
principes d'engagement, 
de décentralisation, de 
transparence pour une 
bonne gouvernance, connait 
aujourd'hui une nette 
amélioration au-dessus de 
tout soupçon estiment les 
citoyens à Annaba, comme 
sans doute partout ailleurs à 

travers le pays et outre-mer 
eu égard les améliorations 
tout azimut relevées et 
ce dans tous les secteurs, 
notamment névralgiques et 
cadre de vie. Les citoyens 
Annabis, estiment que 
l'Algérie sous la présidence 
d’Abdelmadjid Tebboune est 
en train d'avancer dans ses 
reformes multi sectorielles 
en rassemblant toutes ses 
forces pour mettre en place 
les conditions d'émergence 
socio-économique 
suscitant l'adhésion et 
l'encouragement. Dans 

cette optique d'ailleurs, 
le président Abdelmadjid 
Tebboune qui a fait un long 
discours à la nation à l'orée 
de la nouvelle année 2025 
prometteuse surtout les 
plans n'a pas manqué de 
sensibiliser d'ailleurs tous les 
Algériens d'ici et outre-mer 
sur sa feuille de route de la 
nouvelle Algérie prometteuse 
basée évidement sur les 
principes idéologiques de la 
révolution.Une Algérie qui 
doit rassembler toutes ses 
forces vivent de la nation 
grâce à sa jeunesse et ses 

compétences ici et ailleurs 
pour se mettre au diapason 
des pays développés par la 
bonne gouvernance et ce dans 
le respect idéologique pour 
la bonne et longue marche 
d'une Algérie qui ne manque 
pas d’ambition eu égard 
les résultats derniers des 
bilans socio-économiques 
encourageants et les grands 
projets de développement en 
cours à travers le grand sud. 
Ainsi l'année 2024 n'est plus 
qu'un souvenir, Bonne année 
pour la nouvelle Algérie 
prometteuse.

Sur les 
recommandations 
du P/APC d’ El 

BouniNaili Mohamed, 
et sous la supervision 
de madame Leïla Ziani, 
adjointe chargée de 
l’environnement et du 
cadre de vie, ainsi que 
le chef secteur Ayadi 
Ismail, une opération 
de réparation et de 

réhabilitation des grilles 
d’avaloirs et bouches 
d’égout a été observée 
au niveau de la cité 
D dans la commune 
d’El Bouni. En effet, 
cette initiative a eu 
pour objectif d’éviter 
d’éventuels accidents 
aux usagers de la routes. 
En effet, plusieurs 
grilles défectueuses ont 
été remplacées afin de 

garantir leur résistance 
aux conditions 
climatiques et au trafic 
routier et assurer la 
sécurité des citoyens 
et éviter ainsi tout 
accident. Ces efforts 
s’inscrivent dans le 
cadre de l’amélioration 
des infrastructures et 
la garantie du confort 
et de la sécurité de la 
population.

Hier, un tirage au sort a été 
effectué pour les bénéficiaires 
du logement promotionnel aidé 

(LPA), portant sur 500/188 unités dans 
lacité 104/500 à El-Bouni. L'opération 
s'est déroulée en présence des autorités 
locales, des représentants de la commune 
et des bénéficiaires.
L'administration communale de Sidi Amar 

a également accordé un quota de 550 
logements dans le cadre du programme 
LPA. De plus, 300 autres logements ont été 
affectés aux souscripteurs du programme 
dans le cadre de l'amélioration de leurs 
conditions de vie.
Selon les autorités locales, la situation 
financière des programmes de logement 
dans la wilaya s'améliore progressivement, 
avec un total de 4555 unités prévues, 
dont 1970 logements déjà en cours de 
réalisation. Ces efforts visent à répondre 
aux besoins croissants des citoyens tout 
en améliorant leurs conditions de vie.
En outre, les inscriptions pour ce 
programme ont atteint un nombre 
impressionnant de demandes soit 13 
770. Les autorités ont souligné leur 
engagement à accélérer les travaux pour 
livrer les unités dans les meilleurs délais.
Ce tirage au sort marque une étape 
importante dans la réalisation des 
aspirations des citoyens à obtenir des 
logements décents et reflète l’engagement 
continu des autorités à répondre aux 
attentes des habitants.

Hier, le comité de wilaya s'est 
réuni pour étudier les dossiers 
des demandeurs de la subvention 

forfaitaire de solidarité (AFS) destinée aux 
handicapés à 100 % dans les différentes 
communes de la wilaya d’Annaba. Selon 
les données disponibles, la commune 
d'Annaba est en tête en termes de nombre 
de demandes, suivie de celle de Berrahal, 
puis de Treat et enfin d'El Bouni.
Le comité a également étudié les cas des 
enfants bénéficiaires de cette subvention 
ainsi que les personnes âgées et les sans-
abri.
Le processus de traitement des dossiers 
s'inscrit dans le cadre des directives du 
ministère de la Solidarité nationale et de la 
famille, en coordination avec les autorités 
locales de la wilaya d’Annaba. L'objectif 
est d'assurer une prise en charge complète 
et rapide de cette catégorie vulnérable.
Le directeur de l'action sociale a confirmé 
que les dossiers sont traités de manière 

continue, en veillant à ce que tous les 
droits soient respectés, notamment pour 
les enfants sans soutien familial.
Il a également souligné l'importance de 
renforcer les efforts pour garantir la prise 
en charge des personnes à mobilité réduite 
et a appelé à donner des instructions 
claires aux institutions concernées pour 
intensifier leurs actions sur le terrain et 
assurer un suivi constant des différents 
cas.

Tayeb  Zgaoula
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ANNABA / PROTECTION CIVILE
Le bilan hebdomadaire fait état de 701 

opérations dont 356 d’assistance 
et d’évacuation médicale

ANNABA / ASSOCIATION
NATIONALE DES JEUNES 
DE L’ALGÉRIE NOUVELLE

Lancement d’une caravane 
sanitaire au profit des femmes 
enceintes et des nourrissons

ANNABA/ DIRECTION
DU COMMERCE

Visite d’inspection 
à la laiterie ‘’Edough’’ pour 

s’assurer de la capacité 
de production de lait

ANNABA / DIRECTION DE LA PÊCHE 
Une opportunité 

pour les professionnels 
de renforcer leurs compétences: 

ouverture des inscriptions 
à la formation des pêcheurs

La protection civile 
d’Annaba a connu 
une intense activité au 

cours de la semaine qui s’est 
étalée du 22 au 28 décembre 
de l’année en cours. Les 
équipes ont procédé à une série 
d’interventions, caractérisées 
par des situations d’urgence. 
Selon son bilan hebdomadaire, 
la protection civile a enregistré 
701 interventions à travers le 
territoire de la wilaya dont 356 

opérations d’assistance médicale 
et d’évacuation. Ces efforts ont 
permis de sauver 352personnes, 
qu’il s’agisse de malades 
nécessitant des soins immédiats 
ou de blessés devant être dirigés 
vers divers établissements 
hospitaliers. Selon le même 
bilan, près de 22 accidents de 
la route ont été enregistrés, 
marqués par la prise en charge de 
19 blessées qui ont bénéficié des 
premiers secours et transférés 
vers les structures hospitalières 
appropriées. 40incendies ont été 

maitrisés, des incendies, dus à 
des courts-circuits électriques, 
ayant nécessité la mobilisation 
des moyens de la Protection 
Civil. Ainsi des situations 
catastrophiques ont pu être 
évitées. Les même équipes ont 
mené 178 opérations diverses au 
cours desquelles, elles ont sauvé 
des vies et écarté des dangers 
imminents où 5 blessés ont été 
enregistrés durant cette période 
et un décès transféré au service 
de  la morgue.

En coordination avec la DSP 
d’Annaba, et sous la supervision du 
directeur  de l’établissement public 

de la santé de proximité de la commune 
d’El Hadjar, docteur Hamouda Tarek 
ainsi que la directrice de l’Etablissement 
hospitalier AbdelallahNouaouria, 
madameKemidiAhlam, une caravane  
sanitaire a été organisée par l’association 
nationale des jeunes de l’Algérie 
nouvelledu bureau de la wilaya au 
profit des femmes enceintes (maternité 
et enfance) et des nourrissons. A cette 

occasion, des dons ont été faits aux 
nouveaux nés   au niveau de la commune 
d’El Chorfa au niveau de la polyclinique 
d’El Chorfa.Au-delà de la prestation 
directe de soins, cette caravane médicale 
est une manifestation concrète de la 
volonté de l’association et du cadre 
médical de contribuer à l’amélioration 
du bien-être des femmes enceinteset 
des nourrissons. Elle ne se contente pas 
de répondre aux besoins immédiats en 
matière de santé, mais elle vise également 
à établir des bases durables pour un accès 
continu aux soins médicaux.

Une brigade d’inspection 
relevant  de la direction 
de commerce  s’est 

déplacée, hier, en matinée 
pour une visite de travail et 
d’inspection   à la   laiterie ‘’ 
Edough’’, et ce, afin de faire 
le point de situation lié à la 
capacité de production de cette 
entité économique  visant à 
assurer la disponibilité des 

produits de première nécessité 
aux citoyens. A noter qu’en 
plus du lait pasteurisé, la laiterie 
propose sur le marché du lait de 
vache et des dérivés du lait, tels 
que la crème fraîche, le petit-
lait, le beurre, le fromage et les 
yaourts, tous appréciés pour 
leur qualité. Ce progrès dans 
la production s’inscrit dans la 
politique de sécurité alimentaire 
du pays, visant à rassurer les 
consommateurs

L’école de formation technique 
à la pêche maritime et à 
l’aquaculture a annoncé 

l’ouverture des inscriptions pour une 
nouvelle session de formation destinée aux 
pêcheurs dans la wilaya d’Annaba. Cette 
session vise à améliorer les compétences 
des professionnels du secteur maritime et 
à leur fournir les connaissances techniques 
nécessaires.
La formation se déroulera au cours 
de l’année 2025 et mettra l’accent 
sur plusieurs aspects clés de la pêche 
maritime, y compris l’entretien des 
équipements, la navigation et la gestion 
des opérations maritimes. Elle vise 
également à sensibiliser les participants à 
l’importance du respect des lois maritimes 
et des réglementations en vigueur.
Les candidats intéressés doivent soumettre 
leurs demandes accompagnées des 
documents requis, notamment une copie 
de leur carte d’identité nationale, une 
photo récente et une copie du certificat 
de scolarité ou d’un document équivalent. 
La direction de l’école a indiqué que 
les inscriptions sont ouvertes à tous les 

pêcheurs, qu’ils soient débutants ou 
expérimentés.
Cette initiative s’inscrit dans le cadre 
des efforts de la wilaya pour promouvoir 
le secteur de la pêche et renforcer les 
capacités des acteurs locaux. Les autorités 
locales appellent les professionnels 
du secteur à saisir cette opportunité 
pour développer leurs compétences 
et contribuer à l’amélioration de la 
production halieutique.
Cette démarche reflète également 
l’engagement des autorités à moderniser 
le secteur de la pêche et à le rendre 
plus compétitif, tout en soutenant les 
professionnels face aux défis du marché.
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CONSTANTINE : 
Le DGSN inaugure des structures 

opérationnelles et sociales de la police

Le directeur général 
de la sûreté nationale 
(DGSN), Ali Badaoui, 

a présidé samedi dernier, à 
Constantine l’inauguration et le 
lancement de plusieurs projets 
de structures opérationnelles et 
sociales de la police.
Le DGSN a entamé sa visite dans 
la wilaya en compagnie du wali, 
Abdelkhalek Sayouda et des 
cadres supérieurs de la sûreté 
nationale par l’inauguration du 

siège de la 2ème sûreté urbaine 
de l’extension Ouest de l’unité 
de voisinage (UV14), à la 
circonscription administrative 
Ali Mendjeli, réalisé en six mois 
pour plus de 36,41 millions DA.
Le même responsable a 
exhorté les services de la 
sûreté à focaliser sur la prise 
en charge des préoccupations 
des citoyens et à les placer au 
centre de leur mission tout en 
assurant l’accompagnement de 

l’extension urbaine en cours 
dans les grands pôles urbains.
Il a également inauguré un hôtel 
de police (60 lits) à la même 
unité de voisinage baptisé 
du nom du chahid du devoir 
national Hassi Khellaf, insistant 
à l’occasion sur la nécessité de 
fournir toutes les commodités 
pour le bien être des résidents et 
leur permettre d’exercer  leurs 
missions dans les meilleures 
conditions. 

Le DGSN a posé en outre 
à l’unité de voisinage 14 la 
première pierre du projet 
de réalisation prévue dans 
16 mois de 250 logements 
promotionnels aidés (LPA) au 
profit des employés du corps de 
la police.
A la cité 4.000 logements de 
la commune d’Ain Abid, M. 
Badaoui a inauguré le siège de 
la 2ème sûreté urbaine.
Au terme de sa visite, le DGSN 

a présidé au siège de la wilaya 
une rencontre avec les cadres 
et fonctionnaires de la sûreté 
de wilaya, saluant les résultats 
obtenus sur le terrain et les 
invitant à déployer davantage 
d’efforts dans la lutte contre 
la criminalité en coordination  
avec tous les partenaires. 
Il a également réaffirmé 
l’impératif du bon accueil et 
orientation des citoyens.

ANNABA / COMMERCE : 
Pénurie de centres commerciaux : 

Les habitants réclament des espaces modernes

Alors que la wilaya 
d’Annaba connaît un 
développement urbain 

croissant et une forte affluence 
touristique, la population locale 
exprime un besoin pressant de 
centres commerciaux modernes 
(malls). Malgré le dynamisme 
économique de la région et sa 
position stratégique, Annaba 
accuse un retard considérable 
en matière d’infrastructures 
commerciales comparé à d’autres 
grandes villes du pays.
Les habitants d’Annaba se 
plaignent du manque de centres 
commerciaux offrant une variété 
de services, de loisirs et de 
boutiques de grandes marques. 

Aujourd’hui, les principales 
ac-tivités commerciales se 
concentrent encore dans des 
marchés traditionnels et des 
rues commerçantes bondées, ne 
répondant plus aux attentes d’une 
population jeune et en quête de 
moder-nité. “Nous avons besoin 
d’un mall où nous pouvons faire 
du shopping, manger en famille 
et passer du temps dans un cadre 
agréable,” déclare Amina, une 
jeune mère de famille. “Nous 
sommes obligés de nous rendre 
à Constantine ou Alger pour 
profiter de ce type d’espaces.”
Avec sa façade maritime, 
Annaba attire des milliers 
de visiteurs chaque année. 
Pourtant, l’absence de grandes 

surfaces com-merciales limite 
les opportunités économiques et 
touristiques. “Annaba possède 
tout pour devenir une destination 
phare, mais il manque des projets 
structurants comme des malls, 
qui peu-vent favoriser l’emploi 
et booster l’économie locale,” 
explique un passant.
De nombreux citoyens et 
commerçants appellent les 
autorités locales à encourager 
les investissements dans ce 
secteur. “Il est temps que des 
investisseurs privés s’intéressent 
à la ville d’Annaba et lancent 
des projets de malls modernes,” 
ajoute un commerçant du centre-
ville.
Certaines initiatives sont en 

cours, mais leur concrétisation 
tarde à venir. 
En attendant, la population 
d’Annaba continue d’espérer 

l’ouverture de grands centres 
commerciaux qui dynamiseraient 
davantage la vie économique et 
sociale de la région.

Sihem.Ferdjallah

ANNABA / EL-BOUNI : 
La commune mobilise ses moyens pour débarrasser les 

déchets accumulés à Boukhadra 3

Sous la supervision du 
vice-président chargé 
de l’environnement, 

accompagné du chef de secteur 
de Boukhadra 3, une opération 
exceptionnelle a été menée 
pour débarrasser les déchets 
accumulés dans les cités de cette 
localité. La com-mune a mobilisé 
ses équipes de nettoyage, 

soutenues par des engins lourds, 
pour réhabiliter le site et le rendre 
propre.
Cette mobilisation vise à résoudre 
le problème des décharges 
sauvages, qui constituent une 
menace pour la santé publique 
et l’environnement, tout en 
améliorant le cadre de vie des 
rési-dents. La commune appelle 
les citoyens et les commerçants à 
respecter les règles de propreté et 

à éviter de jeter les déchets dans 
des endroits inappropriés.
Les autorités locales ont 
également mis en garde 
contre les risques sanitaires et 
environnementaux liés à ces 
pratiques. Elles insistent sur la 
nécessité d’une compréhension 
et d’une coopération de tous pour 
garantir le succès de ces efforts 
de nettoyage et prévenir toute 
récidive.

Cette campagne témoigne de 
l’engagement constant de la 
commune d’El-Bouni à préserver 
l’environnement et à lutter contre 
les phénomènes de pollution. 
Les citoyens sont invités à 
déposer leurs déchets dans les 
lieux appropriés et à adopter des 
comportements respectueux de 
l’environnement.
La commune réaffirme son 
appel à une collaboration active 

entre les habitants, les autorités 
locales et les différentes parties 
concernées pour maintenir un 
environnement propre et sain 
pour tous.

Sihem.Ferdjallah

ANNABA / TRANSPORT : 
Les habitants de Boukhadra 3 pénalisés par le   

manque de transport

Les habitants de la 
localité de Boukhadra 3, 
souffrent d’un déficit en 

matière de transport. Avec une 

augmentation démographique 

cons-tante, la cité se retrouve 

confrontée à un sérieux problème 

de mobilité. Actuellement Selon 

les témoignages des citoyens, les 
bus qui transitent entre Annaba 
et Boukhdra 3 se font très rare. 
Cette situation a créé des aléas 
en plus pour les résidents qui 
doivent désormais compter sur 
un nombre limité de taxis pour 
leurs déplacements quotidiens.
Les étudiants et les travailleurs 
sont les plus touchés par cette 

situation. Ces derniers éprouvent 
toutes les peines du monde à 
rejoindre leurs établissements 
éducatifs ou à se rendre à leurs 
lieux de travail. Il faut savoir 
que cette situation dure depuis 
un bon moment. La rareté des 
taxis n’a fait qu’accentuer 
cette situation. Le problème du 
transport dans cette localité ne 

date pas d’aujourd’hui. ‘’Nous 
éprouvons  des difficultés 
depuis des mois’’, affirment les 
habitants, et d’ajouter ‘’Il est 
de notre droit de réclamer des 
moyens de transport, d’autant 
plus que le nombre d’habitants 
de Boukhadra 3 est passé du 
simple au double en l’espace 
de quelques années seulement’’ 

Les usagers espèrent que des 
mesures seront prises pour 
remédier à la pénurie de 
transports en commun, que 
ce soit par la réparation des 
bus existants ou par l’intro-
duction de nouvelles options de 
mobilité.
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Après le crash d’un avion au Kazakhstan, le président 
de l’Azerbaïdjan accuse la Russie et réclame des aveux

La Corée du Sud annonce une « inspection complète » 
de sa flotte d’avions Boeing 737-800 au lendemain 

du plus grave crash de son histoire

Le président Ilham Aliev, 
qui entretient de bonnes 
relations avec Vladimir 

Poutine, a déploré que la Russie ait 
tenté d’« étouffer l’affaire » avec 
« des théories absurdes », selon le 
monde fr.
Le président azerbaïdjanais, Ilham 
Aliev, a affirmé, dimanche 29 
décembre, que l’avion d’Azerbaijan 
Airlines qui s’est écrasé mercredi 
au Kazakhstan avait subi « des tirs 
» en provenance du territoire russe, 
accusant Moscou d’avoir voulu 
cacher les causes de cette tragédie. 
Depuis mercredi, jour du crash de 
cet avion qui n’est pas parvenu à 
atterrir à Grozny, la capitale de la 
Tchétchénie, située dans le sud de 
la Russie, les soupçons se précisent 
autour d’un tir de la défense 
antiaérienne russe.
Le président russe, Vladimir 
Poutine, a, selon un communiqué 
du Kremlin, présenté des excuses 
à M. Aliev, samedi, reconnu des 
tirs mais sans admettre que l’avion 

avait été frappé. Il a également 
affirmé que la zone était alors sous 
l’attaque de drones ukrainiens.
Selon M. Aliev, cet appareil 
Embraer 190 de la compagnie 
aérienne nationale azerbaïdjanaise 
parti mercredi de Bakou « a été 
endommagé de l’extérieur au-
dessus du territoire russe, près de 
la ville de Grozny », sa destination. 
Près de Grozny, l’avion « a failli 
perdre le contrôle » à cause des 
systèmes « militaires de brouillage 
électronique » qui étaient en action, 
puis la queue de l’appareil a été 
gravement endommagée par des 
tirs partis du sol russe, a poursuivi 
M. Aliev dans un entretien télévisé 
rapporté par l’agence Azertac. Il 
a pointé la « culpabilité » de la 
Russie, tout en relevant que l’« 
avion a été touché par accident ».
Excuses et compensations
Le crash a fait trente-huit morts, et 
vingt-neuf personnes ont survécu. 
Les témoignages de ces dernières 
et les images de la queue de 

l’avion criblée de trous avaient 
accrédité la thèse d’un tir de la 
défense antiaérienne russe sans que 
Moscou ne commente.
Ilham Aliev, dont le pays entretient 
de bonnes relations avec la Russie, 
a regretté que les autorités et 
les médias russes aient avancé 
diverses versions, telles qu’une 
nuée d’oiseaux ou l’explosion d’un 
ballon de gaz à bord, pour tenter 
d’« étouffer l’affaire ». La Russie 
doit donc s’excuser, admettre sa 
responsabilité, punir les coupables 
et payer des compensations à 
l’Azerbaïdjan et aux victimes du 
crash, a encore déclaré M. Aliev. « 
La première a été entendue samedi 
[avec les excuses de Vladimir 
Poutine]. J’espère que les autres 
conditions seront acceptées aussi 
», a-t-il insisté.
« Admettre [sa] culpabilité, 
présenter des excuses en temps 
utile (…) et informer le public à 
ce sujet, voilà autant de mesures 
et d’étapes qui auraient dû être 

prises », a regretté M. Aliev. « 
Malheureusement, pendant les 
trois premiers jours, nous n’avons 
entendu que des théories absurdes 
de la part de la Russie », a-t-il 
encore accusé.
Selon la Russie, Grozny était 
le jour du crash la cible d’une 
attaque de drones ukrainiens et 
était enveloppée dans un épais 
brouillard qui empêchait toute 

visibilité au-delà d’une altitude 
de 500 mètres. Selon elle, c’est 
le commandant de bord, après 
avoir tenté sans succès à deux 
reprises d’atterrir à Grozny, qui a 
choisi, entre plusieurs propositions 
d’aéroports, de se rendre à Aktaou 
au Kazakhstan, de l’autre côté de la 
mer Caspienne, où l’appareil s’est 
finalement écrasé.

Le crash de l’appareil dimanche 
a fait 179 morts sur les 181 
passagers de l’avion, seuls 

une hôtesse de l’air et un steward 
ayant survécu. Lundi matin, un autre 
avion du même modèle a connu des 
problèmes liés au train d’atterrissage, 
déjà mis en cause la veille, selon le 
monde fr.
Au lendemain du plus grave crash 
de l’histoire du pays, ayant fait 179 
morts, la Corée du Sud a annoncé 
lundi 30 décembre lancer une « 
inspection complète » des 101 
avions Boeing 737-800 utilisés par 
les compagnies aériennes du pays, 
d’ici au 3 janvier.
Une vidéo du crash survenu 
dimanche matin, diffusée par la 
chaîne locale MBC, a fait le tour du 
monde : on y voit un avion atterrir à 
l’aéroport de Muan (Sud-Ouest) sur 
le ventre, de la fumée s’échappant 
de ses moteurs, avant de percuter un 

mur en bout de piste et d’être englouti 
par les flammes. Ce Boeing 737-
800 de la compagnie low-cost sud-
coréenne Jeju Air, en provenance de 
Bangkok, transportait 175 voyageurs 
et six membres d’équipage. Tous ses 
passagers ont été tués, selon le bilan 
définitif des secours, à l’exception 
d’une hôtesse et d’un steward.
Les personnes à bord, deux de 
nationalité thaïlandaise et le reste de 
citoyens sud-coréens, étaient âgées 
de 3 à 78 ans. L’identité de 146 des 
179 morts a été confirmée jusqu’ici, 
selon le vice-ministre chargé de 
l’aviation, Joo Jong-wan. Le pays 
a décrété un deuil national de sept 
jours et les drapeaux ont été mis en 
berne, le président intérimaire, Choi 
Sang-mok, étant sur les lieux de 
la tragédie pour une cérémonie de 
commémoration.
L’architecture de l’aéroport en 
question

Selon les autorités, la cause du drame 
serait une collision avec des oiseaux, 
hantise des pilotes, surtout quand il 
s’agit d’appareils à réaction dont 
les moteurs peuvent rapidement 
perdre en puissance ou s’arrêter 
complètement après avoir aspiré un 
volatile. En dépit de cette thèse, les 
critiques se focalisent de plus en plus 
sur l’architecture de l’aéroport.
« Malgré l’urgence, l’atterrissage 
a été remarquablement bien 
exécuté », souligne Kim Kwang-il, 
professeur de sciences aéronautiques 
à l’université de Silla et ancien 
pilote, à l’Agence France-Presse 
(AFP). Mais « normalement, il 
n’y a pas de tel obstacle solide 
en bout de piste, c’est contre les 
standards de sécurité de l’aviation 
internationale recommandés par 
(…) l’Organisation de l’aviation 
civile internationale et l’Agence de 
l’Union européenne pour la sécurité 

aérienne. La structure en question 
a fait s’écraser et s’enflammer 
l’avion », affirme-t-il. « La plupart 
des passagers sont morts à cause de 
cet obstacle, c’est bouleversant », 
déplore-t-il, appelant les autorités 
aéroportuaires à rendre des comptes.
Sur le plan de l’enquête, les boîtes 
noires – l’enregistreur vocal du 
cockpit et l’enregistreur de données 
de vol – ont été retrouvées dimanche. 
L’Agence nationale de sécurité des 
transports des Etats-Unis a, elle, 
composé « une équipe d’enquêteurs 
américains », incluant Boeing, pour 
« aider » les autorités sud-coréennes.
Un nouvel incident signalé sur le 
même modèle d’avion
Lundi matin, un autre Boeing 737-
800 de Jeju Air a rencontré un 
problème lié au train d’atterrissage, 
déjà mis en cause dimanche. « Le 
commandant de bord a communiqué 
avec le contrôle au sol et, après avoir 

pris des mesures supplémentaires, 
le train d’atterrissage s’est remis 
à fonctionner normalement. 
Cependant, il a été décidé de 
retourner à l’aéroport » de Gimpo 
(Nord-Ouest) peu après le décollage, 
a relaté à la presse Song Kyung-hoon, 
un responsable de la compagnie.
Le crash à Muan est le premier 
accident mortel pour Jeju Air, qui 
a présenté ses « sincères excuses 
». Le secteur du transport aérien 
sud-coréen est considéré comme 
globalement fiable par les experts, 
de tels drames étant très rares. 
L’accident le plus meurtrier à avoir 
eu lieu en Corée du Sud était jusqu’à 
dimanche le crash sur une colline, 
près de l’aéroport de Pusan-Gimhae, 
d’un Boeing 767 d’Air China en 
provenance de Pékin, qui avait fait 
129 morts le 15 avril 2002.

Les anciens ministres de la 
santé Olivier Véran et Agnès 
Buzyn, et l’ex-premier 

ministre Edouard Philippe ont été 
placés sous le statut plus favorable 
de témoin assisté, ce qui ouvre la 
voie à un probable non-lieu, selon 
le monde fr.
L’enquête portant sur la gestion 
de la pandémie de Covid-19 par le 
gouvernement a été clôturée par la 
Cour de justice de la République 
sans mise en examen, a fait savoir 

à l’Agence France-Presse, lundi 
30 décembre, le procureur général 
Rémy Heitz, confirmant une 
information de Franceinfo.
A l’issue de cette information 
judiciaire ouverte en juillet 2020 
notamment pour mise en danger de 
la vie d’autrui, l’ex-premier ministre 
Edouard Philippe, l’ancienne 
ministre de la santé Agnès Buzyn, 
ainsi que son successeur Oliver 
Véran sont placés sous le statut 
plus favorable de témoin assisté. 

L’absence de mise en examen ouvre 
la voie à un probable non-lieu.
« Un avis de fin d’information a été 
délivré le 28 novembre », a précisé 
Rémy Heitz, procureur général près 
la Cour de cassation, qui exerce les 
fonctions du ministère public près 
la CJR. Les investigations avaient 
été ouvertes pour mise en danger 
de la vie d’autrui et abstention 
volontaire de combattre un sinistre. 
Elles découlaient de plusieurs 
plaintes dénonçant, dès le début 

du confinement en mars 2020 en 
France, le manque d’équipements 
de protection pour les soignants 
et la population, ou encore les 
errements sur la nécessité ou non 
de porter des masques.
Contactés lundi matin, les avocats 
des anciens ministres n’ont 
pas répondu dans l’immédiat à 
l’Agence France-Presse. Dans cette 
enquête aux enjeux historiques, 
seule Agnès Buzyn a, un temps, 
été mise en examen pour mise 

en danger de la vie d’autrui. Elle 
s’était pourvue en cassation et avait 
obtenu l’annulation de cette mise 
en examen.
La CJR est la seule juridiction 
habilitée à poursuivre et juger 
les membres du gouvernement – 
premiers ministres, ministres et 
secrétaires d’Etat – pour les crimes 
et délits commis dans l’exercice de 
leurs fonctions. Cette Cour a connu 
une forte inflation des plaintes lors 
de la pandémie liée au Covid-19.
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ElEctions au tchad : 

l’opposition boycotte le scrutin et dénonce des fraudes

En Birmanie, les désertions se multiplient dans les rangs de
 la junte militaire

A Valence, en Espagne, deux mois après les inondations, une nouvelle 
manifestation rassemble près de 80 000 personnes

L’opposition a boycotté le scrutin 
présenté par le régime du maréchal 
Mahamat Idriss Déby Itno comme 
la dernière étape de la transition 
ouverte par le putsch qui l’a porté 
au pouvoir en 2021 après la mort de 
son père avant une légitimation par 
les urnes en mai, selon le monde fr.
Le Tchad organisait, dimanche 
29 décembre, des élections 
législatives, provinciales et locales. 
Avec plus de huit millions de 
personnes inscrites sur les listes 
électorales, le vote s’est déroulé 
dans 26 617 bureaux de vote à 
travers le pays, en présence d’une 
centaine d’observateurs étrangers 
et de représentants des partis 
politiques.
Les différents scrutins ont 
été marqués par une faible 
participation – 52,37 % à la clôture 
des bureaux de vote – et des 
soupçons de fraudes. Les résultats 
provisoires sont attendus le 15 
janvier et les résultats définitifs 
le 31 janvier dans ce grand pays 
d’Afrique centrale, principalement 
désertique.

Comme le veut la tradition, 
nomades, policiers et militaires ont 
voté dès samedi, avec plus de 72 
% de votes exprimés dans l’armée 
et plus de 54 % pour la population 
nomade, selon l’Agence nationale 
de gestion des élections (Ange). 
Pour les militaires, voter est « un 
devoir », comme l’a dit à l’Agence 
France-Presse (AFP) le général 
Ahamat Mahamat Abakar, en 
charge du centre d’instruction de 
Koundoul, au nord de N’Djamena.
L’opposition boycotte le scrutin

« Les nomades sont venus demander 
à ceux qui seront élus demain 
d’améliorer leurs conditions de 
vie », a expliqué à l’AFP le cheik 
Djibrine Hassabakarim, un de leurs 
représentants dans un campement 
proche de N’Djamena, évoquant 
une dégradation liée au changement 
climatique – mortalité des bêtes, 
heurts avec les cultivateurs 
sédentaires, difficulté pour nourrir 
les familles.
Le parti de l’opposant Succès 
Masra, les Transformateurs, 

et plusieurs autres formations 
politiques ont décidé de boycotter 
les élections législatives, présentées 
par le régime du maréchal Mahamat 
Idriss Déby Itno comme la dernière 
étape de la transition ouverte par le 
putsch qui l’a porté au pouvoir en 
avril 2021 après la mort de son père 
avant une légitimation par les urnes 
en mai dernier. L’opposition a aussi 
boycotté les élections municipales 
et régionales.
Le chef de l’Etat et ses ministres, 
eux, sont allés déposer leurs 
bulletins pour ce triple scrutin 
législatif, provincial et local. « 
J’appelle tous mes compatriotes 
inscrits sur la liste électorale à 
sortir massivement pour voter » 
en ce « jour historique », a déclaré 
le maréchal Déby, sur sa page 
Facebook.
Contexte géopolitique difficile
Le scrutin intervient dans un 
contexte géopolitique mouvant, 
avec le retrait en cours de l’armée 
française après la rupture d’un 
accord de coopération militaire 
remontant à la fin de la colonisation, 

des attaques du groupe djihadiste 
Boko Haram dans la région du 
lac Tchad et des accusations 
récurrentes d’ingérence dans le 
conflit qui ravage le Soudan voisin 
: le pays accueille plus de 600 000 
réfugiés qui ont fui la guerre au 
Soudan, selon les données publiées 
par les Nations unies en mai.
Les dernières législatives remontent 
à 2011. L’Assemblée devait être 
renouvelée en 2015 mais il y a eu 
plusieurs reports successifs justifiés 
par la menace djihadiste, les 
difficultés financières, l’épidémie 
de coronavirus et la transition qui 
a suivi le putsch militaire après le 
décès du maréchal Déby père, tué 
par des rebelles après trente ans de 
pouvoir sans partage.
Puis, un parlement de transition 
composé de 93 membres a été 
désigné par décret présidentiel en 
2021. En recevant son grade de 
maréchal le 21 décembre, le chef de 
l’Etat a affirmé que son accession 
au pouvoir avait « évité au pays de 
sombrer dans le chaos » et vanté sa 
« marche vers le progrès ».

Des programmes sont mis 
sur pied en Thaïlande par 
les ONG issues de la « 

révolution » birmane pour soutenir 
les transfuges et les former en 
espérant faire des émules au sein de 
l’armée et changer les mentalités, 
selon le monde fr.
Quand ils s’enfuient, une nuit 
d’octobre 2024, d’un avant-poste 
militaire non loin de Kawkareik, 
une ville de l’est de la Birmanie où 
les combats sont réguliers entre les 
troupes de la junte militaire et la 

résistance, Chit Lin Py, 22 ans, et 
deux de ses camarades jouent le tout 
pour le tout : ils prennent trois fusils 
d’assaut et une grenade puis, après 
s’être dépouillés de leur uniforme, 
les trois conscrits déserteurs 
s’avancent dans l’obscurité dans 
une direction opposée à la ligne de 
front.
Leur fuite fut sans doute une 
question de vie ou de mort : « 
Les soldats nous avaient dit que si 
on s’enfuyait avec des armes, ils 
nous tireraient dessus », confie-t-il 

aujourd’hui, cheveux en brosse, pas 
peu fier de s’en être sorti.
Le long d’une autoroute désertée, 
ils progressent dans le noir puis 
franchissent une rivière sous un 
pont. Là commence le territoire 
ennemi, sous contrôle des rebelles 
de l’ethnie karen. Chit Lin Py lève 
alors en l’air son fusil et crie aux 
combattants de l’Armée karen de 
libération nationale (KNLA) : « 
Nous faisons défection ! » Leurs 
existences viennent de basculer.

La colère reste vive dans 
la cité valencienne où 
quelque 80 000 personnes 

se sont rassemblées dimanche pour 
demander, notamment, la démission 
de Carlos Mazon, le président de la 
région, selon le monde fr.
Des dizaines de milliers de 
personnes ont de nouveau défilé, 
dimanche 29 décembre en fin 
d’après-midi, dans les rues du 
centre de Valence, dans l’est de 
l’Espagne, pour dénoncer la gestion 
par les autorités des inondations 
meurtrières qui ont touché la région 
il y a deux mois, jour pour jour.
La manifestation a réuni près 
de 80 000 personnes, selon la 
préfecture de Valence, alors que, 
selon le dernier bilan des autorités, 
la catastrophe du 29 octobre a 
fait 231 morts – dont 223 dans la 
seule région de Valence. Quatre 
personnes sont par ailleurs toujours 
portées disparues.
Munis de pancartes « Mazon, 

démission » et aux cris d’« assassin 
», « criminel », les manifestants ont 
de nouveau répondu à l’appel de 
plusieurs organisations locales et 
syndicales pour réclamer le départ 
de Carlos Mazon, le président 
conservateur (Parti populaire) de la 
région de Valence.
Des dizaines de tracteurs, qui ont 
aidé les sinistrés à déblayer la boue 
et les carcasses de voitures qui 
encombraient les routes après les 
inondations, menaient le cortège. Il 
s’agit de la troisième manifestation 
à Valence après celles des 9 et 
30 novembre, qui ont rassemblé 
respectivement 130 000 et 100 000 
personnes, d’après les chiffres de la 
préfecture.
Autorités locales et nationales 
s’accusent mutuellement
Les sinistrés reprochent à l’exécutif 
régional de ne pas avoir prévenu 
les habitants du danger des pluies 
torrentielles suffisamment à 
l’avance, malgré une alerte donnée 

très tôt le matin par l’agence 
météorologique nationale. Ils 
reprochent aussi aux autorités 
d’avoir tardé à déployer les secours.
« Après tout ce qui s’est passé avec 
les inondations, aucun homme 
politique n’a démissionné, il n’y 
a eu aucune conséquence, et ils 
ne font rien », a regretté Enrique 
Soriano, responsable événementiel. 
Pour Amparo Mateos, qui vit à 
Picaña, localité touchée par les 
inondations, « Mazon n’a pas 
fait son travail ». « Ceux qui 
ne font pas leur travail doivent 
s’en aller. Surtout s’il s’agit d’un 
fonctionnaire », a-t-elle estimé.
En Espagne, pays très décentralisé, 
la gestion des catastrophes est une 
compétence des régions, mais le 
pouvoir central peut fournir des 
moyens et même assumer l’urgence 
dans les cas extrêmes. Depuis des 
semaines, le président conservateur 
de la région, Carlos Mazon, et le chef 
du gouvernement socialiste, Pedro 

Sanchez, s’accusent mutuellement 
des ratés dans la gestion de cette 
catastrophe historique.
Lundi, le Tribunal supérieur 
de justice de la communauté 
valencienne a rejeté des plaintes 
contre M. Mazon pour sa gestion 
de la tragédie, se déclarant 
incompétente, tout en précisant 
que les requérants pouvaient 
solliciter l’ouverture d’une enquête 
préliminaire devant un juge 

d’instruction.
Les inondations ont provoqué des 
dégâts importants dans près de 80 
villes et de nombreux habitants 
peinent toujours à retrouver le cours 
normal de leur vie. A Paiporta, 
commune considérée comme 
l’épicentre de la tragédie, seuls 
20 % des commerces ont rouvert, 
selon la chambre de commerce de 
la région de Valence.
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Stage de mars 2025 :
Vladimir Petkovic a statué sur le retour de Belaili

Bilan 2024 :
Nabil Bentaleb, l’espoir encore intact

Mercato :
Hadjam vers un géant d’Italie ?

Absent des rangs de l’EN 
depuis la triste CAN 
2023 en Côte d’Ivoire, 

Youcef Belaili n’a pas pour autant 
perdu l’estime des supporters 
algériens. Loin des yeux, près du 
cœur, c’est ainsi qu’on pourrait 
résumer la relation entre l’enfant 
terrible d’El Bahia et les fans 
d’El Khadra.
Une relation qui n’a d’ailleurs 
pas échappé au sélectionneur 
national, qui a pris la décision, 
a appris La Gazette du Fennec 
de sources sûres, d’entrouvrir 
la porte à l’actuel sociétaire de 
l’Espérance de Tunis. Un retour 
en mars est plus que jamais 
d’actualité.
L’effet yo-yo. Ainsi pourrait-on 
résumer le cas de Youcef Belaili 
en sélection : un jour in, un autre 
out, tant sa cote monte et descend 
en fonction de ses prouesses sur 
le terrain et de ses frasques en 
dehors. Si bien qu’à un moment, 
on croyait que Vladimir Petkovic 
avait tiré un trait sur lui et fermé 
définitivement cette parenthèse, 
car il ne voulait pas hériter d’un 

cas difficile à gérer, lui qui nous a 
montré à travers l’épisode Fares 
Chaibi qu’il n’est pas du genre à 
supporter les joueurs caractériels 
ou d’humeur lunatique, prêts à 
sortir de leurs gonds pour un oui 
ou pour un non.
Pourtant, l’histoire de Youcef 
Belaili avec El Khadra n’est pas 
tout à fait finie. La Gazette du 
Fennec a appris de sources sûres 
que le sélectionneur national est 
prêt à donner sa chance à l’actuel 
sociétaire de l’Espérance de 
Tunis (9 matches, 2 buts et 4 
passes décisives cette saison).

Walid Sadi a plaidé sa cause 
auprès de Petkovic

En effet, le cas de l’Oranais a été 
mis sur la table par le président 
de la FAF, Walid Sadi, et le 
sélectionneur national, Vladimir 
Petkovic. Les deux hommes 
ont échangé longuement sur 
la suite à donner à la carrière 
internationale de l’ailier de 
32 ans. Connu pour apprécier 
l’ancien Mouloudéen, Sadi 
a naturellement milité pour 
son retour. Surtout qu’il est 

convaincu qu’il peut faire 
profiter l’EN de son génie, qui 
n’a pas pris une ride malgré le 
temps qui passe.
Vladimir Petkovic a fini par 
entrouvrir la porte. Il s’est 
dit prêt à donner une seconde 
chance à Youcef Belaili, pour 

peu qu’il continue à faire preuve 
de régularité en Tunisie. Mais 
aussi et surtout qu’il se tienne 
à carreau. Un retour en mars 
prochain, à l’occasion de la 4ᵉ 
et 5ᵉ journée des éliminatoires 
de la Coupe du Monde 2026, 
est plus que jamais d’actualité. 

Tous les voyants sont au vert. Il 
appartient désormais à Belaili, et 
à lui seul, de se donner la chance 
d’être rappelé. Et ce ne serait 
qu’une juste réhabilitation pour 
un joueur qui mérite de finir sa 
carrière avec les Verts sur une 
bonne note.

Des larmes, des rires, 
du soulagement, des 
regrets et de la joie, pure 

et sincère, auront ainsi rythmé 
notre année.
La carrière d’un joueur, comme 
celle d’un homme, peut basculer 
d’un moment à un autre. Le 18 
juin dernier, Nabil Bentaleb était 
victime d’un arrêt cardiaque 
laissant tout d’abord penser à la 
fin d’une carrière précoce pour 
l’international algérien.
Il y avait pourtant eu un signe 
annonciateur pour le milieu de 
terrain de trente ans : lors de sa 
visite médicale, au moment de 
signer au LOSC, il s’était déjà 
fait diagnostiquer un problème 
cardiaque asymptomatique 
comme il l’avait lui-même 
indiqué, soulignant «une petite 
inflammation au myocarde.»
Une anomalie qui à l’époque 
n’avait pas plus alarmé 
l’entourage du joueur et le 

staff médical lillois, permettant 
ainsi au joueur de disputer 
l’intégralité de la saison 2023-
2024 et de s’illustrer dans 
l’entre-jeu du LOSC. En 2024, 
Nabil Bentaleb est ainsi d’abord 
redevenu un excellent milieu 
de terrain, parmi les meilleurs à 
son poste en France, avant d’être 
également un cadre du nouveau 
sélectionneur Vladimir Petković.

Le retour sur les terrains, 
pour bientôt ? 

La surprise fut donc grande 
lorsque, à l’issue d’une banale 
rencontre de football à cinq 
entre amis, l’ex joueur de 
Tottenham s’est effondré. À 
peine le plus grave écarté, et de 
par le diagnostic posé au moment 
de son transfert à Lille, il a été 
décidé de munir le joueur d’un 
défibrillateur cardiaque destiné 
à écarter tout risque, protégeant 
ainsi sa santé et son intégrité 
avant même de penser à l’après.

Cet après, justement, fait 
aujourd’hui l’objet de grandes 
questions. En effet, la Ligue de 
Football Professionnel Française 
ne permet, pour l’heure, pas aux 
joueurs équipés d’un pacemaker 
d’évoluer en compétition 
officielle, tout comme sa voisine 
italienne. Le président lillois, 
Olivier Letang, a toutefois fait 
part de sa volonté de se battre 
pour Nabil Bentaleb.
« Je ne pense d’abord qu’à 
la santé de Nabil. C’est la 
priorité des priorités, le reste 

est secondaire. Et s’il y a le 
moindre risque, on arrête tout. 
On a un rêve assez fou, il s’agit 
d’être les premiers en France 
à faire revenir un joueur après 
ça. Et ce processus a été validé 
en Allemagne, aux Pays-Bas, 
en Espagne... C’est très sérieux 
» avant d’ajouter « Jamais un 
joueur qui s’est fait implanter un 
pacemaker n’a rejoué en France. 
On veut être les pionniers». C’est 
donc un combat clair que celui 
que s’apprête à mener Nabil 
Bentaleb en 2025.

Pour ce faire, le milieu de terrain 
suit un protocole de reprise qui 
est le même que celui qui avait 
été suivi par Christian Eriksen, 
victime d’un arrêt cardiaque en 
2021 lors d’un match de l’Euro 
opposant son pays le Danemark 
à la Finlande. Eriksen, muni d’un 
pacemaker, a depuis pu reprendre 
la compétition officielle... mais 
pas en Italie, où il évoluait 
jusqu’alors.
RMC Sports annonçait ses 
derniers jours que la commission 
médicale se réunira courant 
janvier pour donner une réponse 
à l’international algérien quant 
à une possible reprise de la 
compétition. Le protocole, 
lui, prévoit la reprise des 
entraînements collectifs en 
janvier pour un joueur qui, pour 
l’heure, a franchi avec brio toutes 
les étapes. Courage Nabil, tout le 
peuple algérien est derrière toi.

En très bonne forme depuis 
son arrivée en Suisse, 
aux Young Boys de 

Berne, Jaouen Hadjam pourrait 
rebondir vers une immense 
formation du Vieux Continent.
Et si ? Un an seulement après 
son transfert depuis le FC 
Nantes, et après avoir refusé 
l’OM pour engranger du temps 
de jeu, Jaouen Hadjam (21 ans) 
peut se réjouir d’avoir atteint 

son objectif : progresser.
À Berne, le latéral gauche s’est 
épanoui, a pris confiance et en a 
profité pour redevenir, cette fois 
de façon clairement pérenne, un 
membre de l’Équipe Nationale. 
Depuis, ses nombreuses bonnes 
performances en championnat 
et en Ligue des Champions 
ont, semble-t-il, attiré bien des 
regards.
D’après Tutto Mercato, média 

italien spécialisé sur le marché 
des transferts, ce ne serait ni 
plus ni moins que le grand 
Inter Milan qui serait sur les 
traces du joueur, dont la valeur 
marchande n’a pas encore 
totalement explosé et le rend 
donc financièrement accessible. 
Jaouen Hadjam deviendrait une 
vraie piste en cas de départ de 
Frederico Di Marco. Affaire à 
suivre ?
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Sérgio Conceição, nouveau coach de l’AC Milan

Le nouveau challenge de Vinicius Jr pour 2025

Manchester City entre dans la danse pour la sensation 
Omar Marmoush

Sous contrat jusqu’en juin 
2027 du côté de l’Eintracht 
Francfort et auteur d’un 

début de saison sensationnel, 
Omar Marmoush attise les 
convoitises. Selon les médias 
britanniques, l’Egyptien est dans 
les petits papiers de Manchester 
City…
Manchester City est à la peine. 
Malgré la récente victoire des 
hommes de Pep Guardiola contre 
Leicester, le club mancunien 
pointe à une décevante cinquième 
place en Premier League. D’ores 
et déjà relégués à 14 longueurs de 
Liverpool, les Skyblues espèrent 
donc profiter du mercato hivernal 
pour se renforcer et ainsi relever 
la tête en seconde partie de 
saison. Dans cette optique, nous 
vous indiquions dernièrement les 
cinq noms ciblés par les hautes 

sphères de City pour le mercato 
hivernal. Mais ce n’est pas tout.
Selon les dernières informations 
du Daily Mail, les Citizens 
envisagent également de 
recruter Omar Marmoush dès 
cet hiver. Séduit par le profil 
de l’international égyptien (35 
sélections, 6 buts), Manchester 

City veut tenter sa chance pour 
un joueur qui brille de mille 
feux au cours des derniers mois. 
Auteur de 18 buts et 12 passes 
décisives en 24 rencontres toutes 
compétitions confondues, le 
natif de Kairo impressionne et 
reste l’un des grands artisans de 

l’actuelle troisième place des 
Aigles en championnat.

Francfort cherche déjà 
le remplaçant de Marmoush

Un dossier qui devrait cependant 
s’avérer onéreux car si la valeur du 
droitier d’1m83 est initialement 
estimée à 40 millions de livres 
sterling, un départ en janvier 
pourrait changer la donne et 
pousser les Skyblues à débourser 
entre 50 et 60 millions de livres. 
De son côté, Francfort, conscient 
des convoitises, a d’ores et déjà 
sondé le marché dans l’espoir de 
dénicher son digne successeur. 
Dernièrement, Bild, assurait 
ainsi que l’attaquant de Mayence 
Jonathan Burkhardt était ciblé. 
Tout comme le Rennais Arnaud 
Kalimuendo, auteur d’un début 
de saison mitigé (7 buts en 15 
matches).

Outre Marmoush, Manchester 
City souhaiterait également faire 
revenir Liam Delap de son prêt 
à Ipswich Town, en plus de la 
possibilité de signer Dani Olmo 
s’il met fin à son contrat avec 
Barcelone, et le milieu de terrain 
de Crystal Palace Adam Wharton. 
Sur le plan défensif, les Skyblues 
ont par ailleurs ciblé Jumaa Bah, 
actuellement prêté à Valladolid, 
et Jarrad Branthwaite d’Everton. 
Des noms qui viennent s’ajouter 
à une short-list déjà XXL avec 
les présences de Florian Wirtz 
(Bayer Leverkusen), Jamal 
Musiala (Bayern Munich), Marc 
Guehi (Crystal Palace), Bruno 
Guimaraes (Newcastle) ou 
encore Martin Zubimendi (Real 
Sociedad). L’hiver s’annonce 
bouillant du côté de l’Etihad 
Stadium.

Paulo Fonseca débarqué, les 
Rossoneri n’ont pas tardé à 
lui trouver un remplaçant. 

Et c’est encore une Portugais qui 
va s’asseoir sur le banc de San 
Siro puisque l’heureux élu se 
nomme Sérgio Conceição.
« Oui, j’ai quitté Milan. C’est 
la vie, je suis conscient d’avoir 
fait tout ce que je pouvais ». 
L’annonce n’était pas encore 
officielle ce dimanche soir, mais 
cela n’a pas empêché Paulo 
Fonseca de confirmer lui-même 
son départ précoce de l’AC 
Milan en quittant San Siro à bord 

de son véhicule, quelques heures 
après le match nul concédé face à 
l’AS Roma (1-1). Un résultat qui 
a condamné le Portugais.
Nommé à la tête des Rossoneri 
l’été dernier après son passage 
remarqué au LOSC, Fonseca n’a 
jamais réussi à s’imposer dans la 
capitale lombarde. Souvent en 
froid avec les stars de son vestiaire 
telles que Rafael Leão ou Theo 
Hernandez, le Lusitanien a fini 
par payer la huitième place du 
Milan au classement de Serie A. 
Logiquement débarqué, Fonseca 
a rapidement été remplacé.

Un Portugais peut en cacher 
un autre

Comme nous vous l’indiquions, 
la direction rossonera s’est 
immédiatement tournée vers 
un autre Portugais : Sérgio 
Conceição. Libre de tout 
contrat depuis son départ du FC 
Porto, le technicien de 50 ans 
s’est rapidement mis d’accord 
avec Milan. « L’AC Milan 
annonce que Sérgio Paulo 
Marceneiro da Conceição a été 
nommé entraîneur principal de 
l’équipe première masculine 
jusqu’au 30 juin 2026. Le Club 

souhaite la bienvenue à Sérgio 
et à son équipe et leur souhaite 
un voyage plein de succès et 
d’accomplissement. », peut-on 
lire sur le communiqué.
Venu pour un an et demi, 

Conceição aura la lourde tâche 
de redresser la barre notamment 
en Serie A. Douzième du 
classement de la Ligue des 
Champions, Milan est en effet 
quasiment assuré de disputer 
les barrages. Annoncé proche de 
l’Olympique de Marseille l’été 
dernier, Conceição a finalement 
bien fait de repousser l’offre 
du FC Nantes. Aujourd’hui, le 
Lusitanien se voit confier les 
rênes d’un club bien plus huppé. 
Et en Italie, Conceição pourra 
revoir son fils Francisco qui 
évolue à la Juventus.

Excellent sur les terrains, 
Vinicius Jr va tenter de 
développer une autre 

facette lors de cette année 2025.
Il n’y a plus aucun doute 
maintenant : Vinicius Jr est 
considéré comme un des tous 
meilleurs joueurs de la planète. Si 
ce n’est le meilleur. L’indignation 
générale lorsqu’il n’a pas reçu le 
dernier Ballon d’Or est la preuve 
qu’aux yeux de tous les fans de 
foot, il est devenu une référence 
absolue. L’époque des moqueries 
et des memes à son sujet sur les 
réseaux sociaux est désormais 
bien loin, et le Brésilien est 
aujourd’hui la tête d’affiche 
du club le plus prestigieux de 
la planète. Et cette année 2025 
s’annonce particulièrement 
intéressante pour lui.
D’abord, il y a évidemment les 
défis à relever en club. Nul doute 
que le Brésilien voudra encore 
tout gagner avec le Real Madrid, 
après cette année 2024 réussie. 
Mais on peut le dire, il n’a plus 
rien à prouver et même s’il 
venait à sous-performer en Ligue 
des Champions notamment, son 
statut et son niveau ne seraient pas 
immédiatement remis en cause. 

En revanche, dans la course au 
Ballon d’Or, Vinicius Jr sait qu’il 
part déjà favori et que de bonnes 
prestations sous la tunique 
merengue lui offriraient le Graal 
des distinctions individuelles 
d’office, d’autant plus qu’il n’y a 
pas de compétition internationale 
majeure cette année. Sa «rivalité» 
avec ses coéquipiers Kylian 
Mbappé et Jude Bellingham 
pour ce BO 2025 risque d’être 
particulièrement intéressante à 
suivre par ailleurs, et sur ce début 
de saison 2024/2025, le Brésilien 
est déjà au-dessus du Français et 
de l’Anglais.

Développer la marque 
Vinicius Jr

L’aspect extra-sportif risque 
aussi d’être tout aussi important 
que ce qui se passe sur le 
rectangle vert pour lui. Si son 
niveau sur le terrain ne suscite 
plus aucun doute, le Madrilène a 
probablement constaté qu’il doit 
encore travailler sur son image 
en dehors des prés. Le Brésilien 
n’est effectivement pas encore 
aussi séduisant que d’autres 
joueurs comme son coéquipier 
Kylian Mbappé pour les marques 
et les sponsors, ou sur le plan 

médiatique. Comme l’indique 
Relevo, son voyage aux Etats-
Unis pendant ces fêtes n’avait 
pas uniquement un but purement 
touristique. Derrière ces vacances 
du côté de la Big Apple, il y aussi 
une volonté de se montrer et de 
développer son image. D’où ses 
apparitions remarquées en bord 
de parquet dans le mythique 
Madison Square Garden pour 
un match des New York Knicks 

(NBA) ou lors d’un match des 
Miami Dolphins (NFL).
Sa photo avec la chanteuse 
Rihanna qui a fait le tour des 
réseaux va aussi dans ce sens. 
Vinicius Jr sait effectivement 
qu’un Ballon d’Or et que la 
reconnaissance globale du 
public foot ne se gagnent plus 
uniquement, en 2024 presque 
2025, sur le terrain. C’est aussi un 
gros enjeu pour le Real Madrid, 

puisque le joueur et le club se 
partagent les droits d’image 
du joueur. Plus l’attaquant de 
24 ans développe son image de 
marque et sa popularité, plus il 
est susceptible de rapporter de 
l’argent au club de la capitale 
espagnole. Vini sait donc que 
ce n’est plus seulement sur la 
pelouse du Bernabéu et sur le 
reste des pelouses européennes 
qu’il est attendu…
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Ce VPN premium est votre meilleur allié pour protéger votre vie 
privée en 2025🛡 

7 astuces pour vous simplifier la vie sur Excel

Les achats de Noël 
constituent une période où 
vous préférences en ligne 

sont d’autant plus suivies par les 
annonceurs et divers autres tiers 
sur le Web. Offrez-vous un répit 
appréciable avec ce VPN élu 
meilleur VPN en 2024.
En plus d’être l’un des meilleurs 
VPN du marché en 2024, 
CyberGhost est aussi l’un 
des moins chers à long terme. 
Concrètement à l’abonnement 
mensuel de 11,99€, la 
souscription de 2 ans + 4 mois 
est disponible dès 56,94€. 
Vous réalisez donc une belle 
économie supérieure à 250€ avec 
CyberGhost VPN pour 28 mois à 
partir de 2,03€/mois seulement.
Cette réduction de -83% est 
calculée par rapport à un 
renouvellement, pendant 
28 mois, de la souscription 
mensuelle (335,72€). Prenez 
en compte que la TVA peut, 
selon l’endroit où vous résidez, 
s’ajouter à la facture de votre 
souscription.
Un service client francophone 
reste à votre disposition, par 
chat ou par mail, 24h/24, 7j/7. 
Le renouvellement automatique 
inclus reste modifiable selon 

votre souhait, et vous pouvez, 
au besoin, activer pendant les 45 
jours dans la continuité de votre 
achat, la garantie satisfait ou 
remboursé de CyberGhost.
Les points forts de CyberGhost 
VPN :
● Jusqu’à 7 appareils 
simultanément connectés
● Débits moyens de 
10Gb/s
● 11 000 serveurs dans 
100 pays
Etablissez facilement une 
connexion VPN avec CyberGhost
Décrochant la note de 9,8/10 
dans l’avis indépendant de 
Clubic, CyberGhost se classe 
comme le meilleur VPN tout au 
long de cette année 2024 dans le 
comparatif dédié aux différents 
réseaux privés du marché. Voilà 
de belles perspectives pour 
rendre votre navigation en ligne 
plus confidentielle et vous aider 
à conserver vos préférences pour 
vous.
En plus d’activer la 
fonctionnalité Anti-traqueur de 
CyberGhost, vous avez, à votre 
disposition, l’une des plus vastes 
infrastructures du marché. Vous 
pouvez donc choisir un serveur 

parmi les 11 000 disponibles, 
dans 100 pays distincts, pour 
établir votre connexion VPN.
Le principe est que votre requête 
sur votre navigateur Web soit 
contenue dans un tunnel chiffré, 
entre votre appareil et le site 
internet que vous souhaitez 
consulter, sans que votre 
fournisseur d’accès internet ou 
tout autre tiers ne puisse vous 
identifier.
Des serveurs dédiés sont 
inclus pour une confidentialité 
optimisée quel que soit votre 
objectif
Vous pouvez donc affiner 
votre choix de serveur selon 

votre besoin, ou bien laisser 
CyberGhost choisir pour vous 
la connexion la plus rapide. Cela 
est d’autant plus pratique si, par 
exemple, vous êtes adepte du jeu 
en ligne ou encore un amateur de 
série TV. En effet, des serveurs 
dédiés au gaming et au streaming 
sont compris. Vous bénéficiez 
d’un risque d’encombrement 
d’autant plus réduit, un temps 
de réponse réduit, et des débits 
moyens de 10Gb/s en plus d’une 
bande passante illimitée.
Votre vie privée, CyberGhost 
la respecte pleinement avec 
l’application d’une politique 
de non-journalisation ferme. 
En plus du RGPD, CyberGhost 

profite, dans son siège en 
Roumanie, d’une législation 
nationale hors des 5, 9 et 14 Eyes. 
Régulièrement redémarrés, ses 
serveurs ne conservent aucune 
trace de votre activité.
Enfin, vos informations de 
navigation sont chiffrées avec 
AES-256 bits, l’un des meilleurs 
algorithmes actuellement 
disponibles, et les protocoles, 
parmi IKEv2, OpenVPN et 
WireGuard, sont tous aussi sûrs 
les uns que les autres pour une 
cyberconfidentialité décuplée.
CyberGhost regroupe toutes 
les qualités que l’on attend 
d’un VPN grand public, tant en 
matière de performances que de 
sécurité et de fonctionnalités. 
Son interface graphique moderne 
et intuitive en fait l’un des 
services VPN les plus agréables 
à utiliser au quotidien. Le 
déploiement de serveurs NoSpy 
renforce ses options de sécurité 
déjà convaincantes. On apprécie 
sa très bonne prise en charge 
des plateformes de streaming 
et sa capacité à contourner les 
géorestrictions les plus coriaces 
comme celles de Netflix et 
Amazon Prime Video.

Qu’on l’aime ou qu’on 
le déteste, il est 
impossible de nier son 

utilité : Microsoft Excel est le 
maître incontesté des tableurs 
actuels. Envie de l’utiliser plus 
facilement ? On vous dévoile 
nos meilleures astuces !
Microsoft Excel est tellement 
populaire qu’il existe 
aujourd’hui des compétitions 
mondiales qui lui sont 

consacrées. Si Bing Chat est 
désormais capable de traiter des 
données Excel et que l’on peut 
exporter des informations depuis 
Microsoft Teams vers ce tableur, 
bien d’autres fonctionnalités 
intéressantes existent. Vous ne 
maîtrisez pas encore toutes les 
subtilités de Microsoft Excel 
? Voici plusieurs astuces pour 
gagner un temps précieux !
1. Accédez à Excel de n’importe 

où !
Si vous disposez d’un compte 
Microsoft, voici une astuce qui 
devrait vous plaire. En tapant 
« excel.new » dans la barre 
d’URL de votre navigateur, vous 
pouvez accéder en quelques 
secondes à une nouvelle feuille 
de calcul. Merci qui ?
2. Limitez le texte à une cellule
Marre de ces textes qui dépassent 
de vos colonnes ? Il est possible 
d’ajuster votre contenu à la taille 
de votre cellule en quelques 
clics. Sélectionnez votre tableau 
et cliquez sur « Renvoyer à la 
ligne automatiquement » pour 
éviter les débordements en tous 
genres.
3. Évitez les doublons
Pour repérer les doublons dans 
vos feuilles de calcul, n’hésitez 
pas à cliquer sur « Mise en 
forme conditionnelle », puis « 
Règles de mise en surbrillance 
des cellules » et enfin « Valeurs 
en double ». Vous pourrez 

ensuite choisir une couleur de 
remplissage pour visualiser 
rapidement les doublons.
4. Ajoutez des commentaires 
spécifiques
Si vous voulez préciser ou 
demander quelque chose au sujet 
d’une donnée spécifique de votre 
tableur, sélectionnez sa cellule, 
faites un clic droit et appuyez 
sur « Insérer un commentaire 
». Tapez votre texte et le tour 
est joué ! Un petit triangle 
rouge indiquera la présence du 
nouveau commentaire.
5. Colorez vos données
Saviez-vous qu’il était possible 
de mettre en lumière certaines 
informations en créant des 
règles ? Rendez-vous dans « 
Mise en forme conditionnelle 
» puis « Règles de mise en 
surbrillance des cellules » et « 
Texte qui contient » et indiquez 
quel remplissage affecter à un 
texte donné. Un véritable gain 
de temps.

6. Créez des barres de 
progression
Envie d’ajouter des barres de 
progression à vos tableaux Excel 
? Créez une colonne dédiée, 
puis sélectionnez la première 
cellule et tapez la formule « 
=REPT(«|»;code de la cellule) 
(pour faire une barre verticale 
sur PC, tapez « Alt Gr + 6 » et 
sur Mac, « Option + Maj + L » 
. Appliquez la formule à toute 
la colonne, puis sélectionnez la 
police « Stencil ».
7. Transformer des lignes en 
colonnes
Besoin de faire passer des 
informations en colonnes dans 
une seule ligne ? Sélectionnez 
et copiez les données puis faites 
un clic droit sur une cellule vide. 
Dans les options de collage, 
appuyez sur l’icône « Transposer 
». Votre nouvelle ligne est 
automatiquement créée.
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A utiliser en 
goutte sur 
la peau, en 
diffusion, 

massage ou par voie orale.
L’entrée dans l’automne 
puis l’hiver est souvent 
synonyme de fatigue 
et de virus saisonniers 
qui rendent le quotidien 
pénible. Heureusement, 
les huiles essentielles sont 
vos alliées pour rester 
en forme. Voici celles à 
avoir toujours sur soi.
En automne 
spécifiquement «pour 
rebooster la glande de 
l’adaptation qui est 
la surrénale, on peut 
utiliser toutes les huiles 
essentielles de conifères 
: pin sylvestre, épinette 
noire, sapin baumier, et 
les associer au romarin» 
nous conseille conseille 
Christine Cieur, docteur 
en pharmacie et auteur 
du livre «Au comptoir de 
l’herboriste,  recettes pour 
les maux du quotidien» 
(éd. Terre Vivante). En 
application locale (sur 
la peau) : mélanger 15 
gouttes d’HE de pin 
sylvestre + 15 gouttes 
d’HE de romarin à 1,8 
cinéole + 30 gouttes 
d’épinette noire dans un 
flacon de 5ml et compléter 
le reste du flacon avec de 
l’huile végétale d’amande 
douce, de jojoba (un 
peu moins gras) ou de 
chanvre (encore moins 
gras). Appliquer 5-6 
gouttes au niveau du bas 
du dos, un peu au-dessus 
de la taille, le matin 
après la douche, pendant 
une dizaine de jours.
De manière générale, en 
cas de fatigue, les huiles 
essentielles à privilégier 
en diffusion sont celles 
de pin, sapin baumier 
ou d’épinette noire. 
«On peut les diffuser 
en association avec 
l’essence de citron car 
les agrumes ont un aspect 
doux mais dynamisant» 
précise la spécialiste. 
Dans un diffuseur : une 
dizaine de gouttes d’une 

huile essentielle de sapin 
au choix OU 10 gouttes 
d’une HE de sapin + 5 
gouttes d’essence de 
citron. Autre association 
conseillée par notre 
spécialiste : romarin à 1-8 
cinéole (qui améliore la 
concentration) et menthe 
poivrée quand on veut 
se tenir éveillé. Cette 
combinaison est parfaite 
lors d’un coup de mou 
en télétravail car elle 
lutte contre la fatigue 
intellectuelle.  On diffuse 
5 gouttes de menthe 
poivrée + 10 gouttes de 
romarin. Si on n’a pas 
de diffuseur, on peut 
verser quelques gouttes 
d’huile essentielle de 
menthe poivrée ou de 
romarin sur un mouchoir 
que l’on pose près de soi.
Un virus vous a mis à 
plat ? Pour rebooster 
l’organisme, rien de 
mieux que les huiles 
dynamisantes de cannelle 
et de citron. Pour les 
personnes fragiles qui 
ne supporteraient pas la 
puissance de la cannelle, 
sachez qu’elle peut être 
remplacée par de l’huile 
essentielle de thym à 
linalol (un peu moins 
puissante en efficacité en 
revanche). Par voie orale 
: mélanger 15 gouttes 
d’huile essentielle de 
cannelle et 45 gouttes 
d’essence de citron. 
Prendre 2 gouttes de ce 
mélange et les mettre 
dans un peu de miel ou 

d’huile. A avaler le matin 
avant le petit-déjeuner. 
«Si on est vraiment très 
fatigué, on peut reprendre 
2 gouttes le midi.» A faire 
pendant une semaine à 
10 jours au maximum. 
Chez l’enfant fatigué, 
l’usage des huiles 
essentielles peut se 
faire en diffusion ou sur 
la plante des pieds. A 
partir de 6 ans, appliquer 
localement 1 goutte 
d’huile essentielle de 
ravintsara diluée dans 
un peu d’huile végétale 
sous la plante de chaque 
pied, 1 fois par jour 
pendant 1 semaine.
En cas de fatigue 
nerveuse, il faut associer 
une huile essentielle de 
sapin comme l’épinette 
noire contre la fatigue 
et une huile essentielle 
qui détend pour contrer 
la nervosité. «Parmi 
les huiles essentielles 
calmantes, on peut utiliser 
l’huile essentielle de 
lavande ou de géranium 
selon l’odeur que l’on 
veut avoir, ou celle de 
mandarine mais elle peut 
être un peu plus irritante, 
ou encore d’ylang-
ylang ou de marjolaine» 
conseille le Dr Cieur. 
En application locale 
(sur la peau) : mettre 20 
gouttes d’épinette noire 
et 20 gouttes d’une huile 
essentielle calmante 
dans un flacon de 15 ml 
et compléter avec une 
huile végétale (amande, 

jojoba…). Appliquer 
10 gouttes du mélange 
dans le bas du dos, sous 
la plante des pieds ou au 
pli des coudes, 2 fois par 
jour pendant 15 jours.
En convalescence, le 
corps a besoin de se 
réparer. Pour se relever 
de la fatigue, Christine 
Cieur conseille d’associer 
l’huile essentielle 
de cannelle à l’huile 
essentiel de ravintsara. 
«Celle-ci est antivirale, 
elle va poursuivre le 
travail contre la fatigue 
et permettre au corps 
de conserver une bonne 
immunité» argue-t-elle. 
Par voie orale : mélanger 
15 gouttes d’huile 
essentielle de cannelle et 
45 gouttes d’essence de 
citron. Prendre 2 gouttes 
de ce mélange et les mettre 
dans un peu de miel ou 
d’huile. A avaler le matin 
avant le petit-déjeuner, 
pendant une semaine à 
10 jours au maximum. 
Ajouter en application 
locale 1 ou 2 gouttes 
d’huile essentielle de 
ravintsara sur les poignets 
ou au pli des coudes ou 
sur chaque plante des 
pieds, 1 fois par jour. 
Pour les sportifs qui 
ressentent un coup de 
mou, rien de mieux que le 
romarin et le laurier pour 
se rebooster. Par voie 
orale : mettre 1 goutte 
de laurier + 1 goutte de 
romarin à verbénone dans 
une cuillère à café de 

miel ou d’huile. Avaler 
20 minutes avant l’effort 
et renouveler 10 minutes 
avant de commencer ou 
en application locale 
(sur la peau) : mélanger 
15 gouttes d’HE de pin 
sylvestre + 15 gouttes 
d’HE de romarin à 1,8 
cinéole + 30 gouttes 
d’épinette noire dans un 
flacon de 5ml et compléter 
le reste du flacon avec de 
l’huile végétale d’amande 
douce, de jojoba (un peu 
moins gras) ou de chanvre 
(encore moins gras). 
Appliquer 5-6 gouttes au 
niveau du bas du dos, un 
peu au-dessus de la taille, 
ou du poignet ou au pli 
des coudes, avant l’effort 
et après l’effort, pendant 
une dizaine de jours.
Si la fatigue persiste : 
consultez votre médecin. 
«Quand on fait de 
l’automédication, on ne 
peut pas se permettre 
d’utiliser les huiles 
essentielles au long 
cours», prévient le Dr 
Cieur. Si la fatigue 
persiste, ce n’est pas 
normal. «Si c’est à 
cause d’une alimentation 
déséquilibrée, d’un 
manque de vitamines ou 
d’oligo-éléments, vous 
serez toujours fatigué 
même si vous prenez des 
huiles essentielles. Sans 
oublier que parfois on 
peut avoir une pathologie 
qui évolue à bas bruit et 
dont on ne se rend pas 
compte comme on se 
stimule tout le temps.» 
La prise prolongée 
d’huiles essentielles 
peut par ailleurs 
déstabiliser l’équilibre 
de fonctionnement 
de l’organisme. Par 
exemple un excès 
d’huile essentielle de 
cannelle peut causer de 
l’hypertension. «Plantes 
et huiles essentielles 
peuvent avoir des 
actions de terrain, il 
ne faut pas l’oublier» 
conclut la pharmacienne.  

Les huiles essentielles antifatigue, elles 
dynamisent l’organisme
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Pas facile de se débarrasser 
définitivement de ses 
cheveux secs ! Alors pour 

retrouver une chevelure brillante et 
en pleine santé, suivez les astuces 
de notre pro et dites adieu à vos 
cheveux abîmés.
Que le cheveu soit naturel ou coloré, 
il peut avoir une tendance sèche. 
Ce phénomène s’explique par la 
sécrétion des glandes sébacées 
insuffisantes. Privée de protection 
naturelle, la cuticule s’assèche 
et s’altère. Le cuir chevelu prend 
un aspect sec, la fibre capillaire 
déshydratée de l’intérieur devient 
rêche et les cheveux ternes et 
indisciplinés. Au fur et à mesure 
du temps, les longueurs et les 
pointes des cheveux s’affaiblissent 
et s’assèchent. Il convient donc de 
bien les soigner. 

1. Choisir les bons produits
Tout d’abord, il est préconisé 
d’utiliser un shampoing traitant 
pour cheveux secs ou très secs, 
riches en acides gras essentiels et 
micro-nutriments, parfaits pour 
restaurer la barrière lipidique 
et redonner souplesse, douceur, 
docilité et éclat aux cheveux. Ce 
qu’il faut savoir, c’est que les 
shampoings antipelliculaires et 
volumateurs - souvent formulés 
pour un cheveu à tendance grasse 
- vont avoir tendance à assécher 
la fibre capillaire. Par ailleurs, ne 
jamais utiliser de crème hydratante 
qui ne serait pas adaptée aux 
cheveux pour ne pas les graisser. 

Des crèmes sont spécifiquement 
étudiées pour nourrir sans alourdir 
le cheveu.

2. Espacer les shampoings
Dans l’absolu, laver ses cheveux 
tous les deux ou trois jours est tout 
à fait suffisant, surtout lorsqu’ils 
sont secs. Les laver tous les jours 
peut avoir tendance à les graisser 
de part l’accélération de la 
formation de sébum.

3. Chouchouter ses cheveux
Suivez ce petit rituel. Optez pour 
un shampoing traitant formulé 
spécialement pour les cheveux 
secs. Ensuite, une à deux fois par 
semaine, en alternance avec un soin 
hydratant sans rinçage, appliquez 
un masque  sur les longueurs et 
les pointes, puis entourez votre 

chevelure d’une serviette chaude 
afin d’accélérer la pénétration 
des actifs dans la fibre capillaire. 
Laissez agir cinq bonnes minutes 
puis rincer abondement.

4. Rincer à l’eau froide
Il est conseillé de rincer ses 
cheveux à l’eau froide pour leur 
donner de la brillance de façon à 
refermer les écailles. Par ailleurs, 
rincer minutieusement shampoing 
et soin est aussi indispensable pour 
un cheveu sain et brillant.

5. Faire attention au séchage
Lors du séchage, il est impératif 
de ne pas coller l’embout du 
sèche-cheveux sur les cheveux 
eux-mêmes. Le sèche-cheveux 
doit être positionné dans le sens 
des écailles pour les refermer 

et conserver leur brillance. En 
finition, un souffle d’air froid 
permet de fixer et de donner de la 
matière. Concernant le fer à lisser, 
aujourd’hui la plupart sont équipés 
de plaques en céramique pour le 
respect du cheveu et certains sont 
même ioniques de façon à garder 
toute son hydratation.

6. Couper régulièrement les 
pointes

Les cheveux courts sont souvent 
plus brillants car plus «jeunes» que 
les longueurs qui ont déjà poussé 
depuis six mois ou un an par 
exemple. En ce sens, les couper 
permet d’éliminer les fourches 
et les pointes abîmées qui ont 
tendance à donner ternir le cheveu 
et donc l’ensemble de la chevelure.
7. Protéger ses cheveux du soleil
Il faut penser à la crème solaire 
pour protéger sa peau, certes c’est 
impératif, mail il ne faut surtout 
pas négliger ses cheveux ! Eux 
aussi ont besoin d’une attention 
toute particulière pour contrer les 
agressions de la mer, du sel, du 
vent et du soleil qui ont tendance 
à assécher le cheveu jusqu’à lui 
donner un aspect de paille. Des 
soins solaires spécifiques (ex 
: Multi-fonctions) à vaporiser 
sur toute la chevelure, protègent 
le cheveu de ces agressions et 
pourront même s’utiliser en soin 
réparateur sur cheveux essorés 
avant le séchage.

8. Utiliser une brosse adaptée

Pour les brushings, l’outil idéal 
est la brosse thermique céramique 
qui va respecter la fibre capillaire. 
Et au quotidien, mieux vaut 
privilégier la brosse démêlante à 
picots ou poils de sanglier pour les 
cheveux fins par exemple.

9. Attention aux colorations
A partir du moment où ces 
techniques type colorations, 
décolorations, mèches ou 
balayages sont effectuées par des 
professionnels, les produits utilisés 
sont conçus pour respecter le 
cheveu et le sublimer, donc aucun 
danger. En fonction de la repousse, 
n’hésitez pas à refaire votre 
couleur toutes les trois à quatre 
semaines. Quant au balayage, tout 
dépend du résultat escompté (effet 
de racines, voiles...).

10. Adopter les bons gestes au 
quotidien

Pour renforcer la fibre capillaire, il 
existe aujourd’hui des cures d’un 
mois à faire de préférence avant 
les changements de saison (hiver 
et été). Côté nutrition, il n’y a pas 
vraiment d’aliment miracle mais 
notez qu’une alimentation saine 
et équilibrée se reflètera toujours 
positivement sur votre chevelure. 
Enfin, pour une efficacité 
optimale, il est très important de 
bien appliquer vos masques mèche 
à mèche, en évitant les racines et 
en malaxant bien le cheveu et de 
bien rincer en terminant avec un 
jet d’eau froide. 

En masque régénérant pour 
le visage ou en soin anti-
cellulite, le cacao est 

utilisé dans les cosmétiques pour 
ses nombreux pouvoirs sur la 
peau. Une experte nous dévoile 
comment l’utiliser.
Avis aux gourmandes ! Le 
chocolat ne fait pas seulement 
des merveilles en cuisine. En 
cosmétique, c’est la graine 
de cacao qu’on utilise pour 
ses nombreuses propriétés 
minceur et ses bienfaits pour 
la peau. Baume pour le corps 
ou les cheveux, masque, savon, 
gommage, stick pour les lèvres... 
Le beurre de cacao et la poudre 
de cacao regorgent de vertus pour 
booster notre capital beauté, en 
plus d’apporter une sensorialité 
gourmande et régressive.
Comment utiliser le beurre de 
cacao en cosmétique ?
«Dans la cosmétique, le beurre 
de cacao est surtout utilisé pour 

sa forte teneur en acides gras, qui 
lui confèrent un côté protecteur 
et nourrissant. C’est un beurre 
très riche, idéal pour les peaux 
sèches et les cheveux secs» décrit 
Émilie Jolibois, Responsable 
R&D Cosmétiques chez Aroma-
Zone, «il possède une texture 
idéale pour les sticks à lèvres, 
car il fond au contact de la peau 
avec la température du corps». 
Contrairement au beurre de karité 
qui peut être prélevé et appliqué 
directement sur la peau, le beurre 
de cacao est une pâte rigide 
obtenue à partir des fèves de 
cacao torréfiées et broyées : «Le 
beurre de cacao a la particularité 
d’être très dur. Il ne s’utilise pas 
pur, il faut le mélanger à d’autres 
huiles végétales pour l’assouplir 
et fabriquer des baumes corporels 
ou capillaires» ajoute-t-elle.
© Olga Vasileva/123RF
Pour l’utiliser à la maison, il 
faut faire fondre le beurre de 

cacao au bain marie avec des 
huiles végétales (d’amande 
douce, d’argan ou d’abricot par 
exemple), à doses égales. «On 
peut en faire un masque capillaire 
ou un bain d’huile avant le 
shampooing. Pour les cheveux 
très secs, crépus ou frisés, il est 
intéressant d’associer le beurre 
de cacao à des poudres de plantes 
(de shikakai ou de guimauve 
notamment) pour fabriquer un 
pain. Ensuite, on le mélange avec 
de l’eau pour créer une pâte que 
l’on applique sur les cheveux 
et qu’on laisse poser une heure. 
C’est un soin très profond et 
très nourrissant», recommande 
l’experte. Bonus : son odeur 
gourmande de chocolat parfume 
délicieusement les cosmétiques. 
Afin de maximiser les effets, il 
faut que le beurre de cacao soit 
100% pur et non pas dilué avec 
un substitut (comme l’huile de 
palme ou le beurre de mangue…). 

Privilégiez toujours un beurre de 
cacao bio et sourcé.
Comment utiliser le beurre de 
cacao pour maigrir ?
Si la tablette de chocolat contient 
un certain nombre de calories, 
en revanche, le beurre de cacao 
s’avère être un bon allié minceur 

! La présence de théobromine, 
une molécule végétale qui 
décongestionne les cellules 
adipeuses est un atout anti-
cellulite intéressant. Le beurre de 
cacao peut aussi aider à prévenir 
l’apparition des vergetures 
pendant et après une grossesse, 
en se massant quotidiennement.

Anti-âge, anti-cellulite... Voici les vertus beauté 
insoupçonnées du cacao

Cheveux secs : 
10 astuces pour lutter contre les cheveux abîmés



Le Théâtre régional de Constantine 
«Mohamed-Tahar-El Fergani» 
est, à son tour entré dimanche à 

Alger, en compétition du 17e festival 
national du Théâtre professionnel 
(Fntp), avec le spectacle, «Eth’thaïroun 
(les révoltés), Arezki Oulbachir», 
devant un public nombreux.
Epopée historique qui met en avant 
le personnage légendaire d’Arezki 
Oulbachir (1857-1895), figure 
emblématique des révoltes populaires 
du XIXe siècle, le spectacle, mis en 
scène par Karim Boudchiche sur un 
texte de Djallal Khechab a été accueilli 
au TNA et programmé à l’occasion des 
célébrations du 70e anniversaire du 
déclenchement de la glorieuse Guerre 
de libération.
Près de 90 mn durant, l’épopée 
«Eth’thaïroun, Arezki Oulbachir» 
dépeint le combat acharné des familles 
algériennes durant la période de 
l’»après résistances populaires» contre 
l’occupant français au XIXe siècle, 
mettant sous les projecteurs, des héros 
hors du temps, dont on parle peu ou pas 
du tout.
Dans la région de la Grande Kabylie, 

Arezki Oulbachir et sa famille, ainsi que 
les habitants du village ont tellement 
subi l’injustice et à la persécution des 
colonisateurs français, qu’ils se sont 
vus contraint de former un groupe de 
moudjahidines et de monter au maquis.
Sur son chemin vers le maquis, il 
rencontrera les frères Abdoun et, 
ensemble, ils formeront une force 
redoutable qui va faire subir à l’ennemi 
d’énormes pertes.
Occupant tous les espaces de la scène, 
et entretenant des échanges au rythme 
ascendant et soutenu, les comédiennes 
et les comédiens ont su porter la densité 
du texte et incarner ses personnages.
Servi par une trentaine de comédiens, 
le spectacle a réuni trois générations 
d’artistes, parmi lesquels, le grand, 
Abdellah Hamlaoui (85 ans), Amar 
Thaïri, Rabie Oudjaout, Oussama 
Boudchiche, Najla Tarli, Atika 
Belezma, Ramzi Labiod, Said 
Boulmerka, El Hadi Guira, Racha 
Saadallah et Mohamed Tahar Zaoui, 
dans le rôle du narrateur.
La scénographie, œuvre de Boukhari 
Hebbal s’est basée sur la mise en 
valeur de la terre et de l’olivier soumis 

à un éclairage judicieux qui a créé les 
atmosphères adéquates à chacune des 
situations du spectacle.
La bande son et musique, signée 
Bensalah Zekri, a également été d’un 
apport hautement favorable à la trame, 
avec notamment, une illustration au fait 
des chorégraphies de combat de Riadh 
Beroual et des tableaux suggérés.
Dans la solennité de l’instant, le public, 
tenu en haleine, a savouré tous les 
moments du spectacle, applaudissant 
longtemps les artistes à l’issue de la 

représentation.
Ouvert le 20 décembre dernier, le 17e 
Fntp prend fin lundi, après avoir mis 
en concurrence 19 représentations, 
présenté plusieurs spectacles hors 
compétition et des animations de rue, 
programmé plusieurs conférences 
en lien essentiellement avec les 
célébrations du 70 anniversaire du 
déclenchement de la glorieuse Guerre 
de libération et organisé des Masters 
Class au profit de jeunes apprenants.

Des chercheurs français ont 
mis au jour un sarcophage 
réinhumé du Moyen Empire 

à Louxor (Égypte), dans le cadre de 
recherches menées après la découverte 
de sarcophages sur le même site en 
2018 et 2019, a-t-on appris dimanche 
auprès d’un membre de la mission.
La découverte a eu lieu le 16 décembre, 
à la toute fin d’une mission de deux 

mois, a confirmé à l’AFP Frédéric Colin, 
directeur de l’Institut d’égyptologie 
de l’université de Strasbourg (est 
de la France) et participant à la 
mission, confirmant une information 
du quotidien régional Les Dernières 
Nouvelles d’Alsace.
La campagne de fouilles était organisée 
conjointement par des membres 
de l’université de Strasbourg et de 

l’Institut français d’archéologie 
orientale (IFAO).
Selon l’égyptologue, cette découverte 
est « remarquable » à plusieurs égards.
Elle apporte un « éclairage » à « une 
question anthropologique importante 
» : comment les Égyptiens anciens se 
comportaient-ils vis-à-vis du corps 
momifié et des sépultures de leurs 
ancêtres lorsqu’ils découvraient des 
cercueils anciens et qu’ils devaient les 
exproprier de leur lieu de dernier repos 
à l’occasion de grands travaux publics ?
Il s’agit en effet d’une réinhumation.
Les découvertes réalisées en 2018 et 
2019 à Louxor de cinq sarcophages 
du Nouvel Empire (du XIV^e au IX^e 
siècle avant J.-C.) étaient déjà des 
réinhumations.
C’est d’ailleurs pour « mieux 
comprendre la nature et la portée de ces 
découvertes, en cherchant si les cinq 
sarcophages constituaient une tombe 
isolée ou une partie d’un ensemble 
plus vaste et plus systématique de 
réinhumations » que cette nouvelle 

mission a été organisée.
Un ensemble de couches stratifiées 
accumulées pendant plus de 3 000 ans 
(une stratigraphie) a ainsi été fouillé 
sur six mois, lors de trois campagnes de 
fouilles.
« Le début de la réponse est apparu le 
dernier jour de fouille de la troisième 
campagne » avec cette découverte.
Les chercheurs n’ont « qu’effleuré la 
couche où se trouvait le cercueil ; sa 
fouille reprendra dès le début de la 
prochaine campagne, en octobre 2025 
», a précisé le professeur Colin.
Quant au cercueil du Moyen Empire 
(fin du 21^e siècle - fin du 18^e siècle 
avant J.-C.), il a été « protégé dans un 
coffre en bois construit sur mesure ».
Son contenu sera étudié en 2025 
« en collaboration avec des 
archéoanthropologues (archéologues 
spécialistes de la fouille des corps 
humains), en modélisant en 3D toutes 
les étapes de la recherche, comme (l’)
équipe le fait systématiquement depuis 
2018 ».

17e Fntp
Entrée en compétition du spectacle «Ath’Thaïroun, 

Arezki Oulbachir» du T.R.Constantine

Un sarcophage égyptien a été découvert par 
des équipes françaises

Mardi 31 Décembre 2024

18 Culture SeybouSe Times



Au cœur de Tanger, la 
Villa Harris accueille 
une exposition 

exceptionnelle consacrée à 
l’héritage artistique de la ville. 
Intitulée Tanger, la passion des 
couleurs, cette rétrospective 
met en lumière le lien unique 
entre la cité du détroit et les arts 
visuels.
Une trentaine de peintures 
signées par des artistes étrangers 
et marocains dévoilent des 
scènes emblématiques, des 
ports animés aux ruelles 
serpentines, témoignant de 
l’évolution de la ville au fil du 
temps.
Selon Majda Amellal, 
conservatrice du musée, 
l’exposition explore un pan 
essentiel de l’histoire de 
Tanger. « L’exposition Tanger, 

la passion des couleurs met 
en lumière la relation forte 
entre Tanger et les arts visuels, 
notamment à travers le regard 
des peintres étrangers venus 
dans cette ville à la fin du XIXe 
siècle et au début du XXe 
siècle, que ce soit dans le cadre 
de missions diplomatiques, de 
missions scientifiques ou de 
voyages, » explique-t-elle.
Parmi les artistes présentés 
figurent des figures majeures 
comme le Britannique George 
Owen Apperley ou l’Espagnol 
Simonet Lombardo. Les 
visiteurs peuvent également 
admirer une œuvre marquante 
du Marocain Rachid Hanbali 
datant de 1970, qui rappelle 
les multiples regards portés sur 
Tanger au cours des siècles.
Outre la richesse visuelle, 

l’exposition propose une 
véritable plongée dans 
l’histoire. Amellal insiste sur 
cet aspect pédagogique : « 
L’objectif de cette exposition 
est de comprendre la profondeur 
et l’histoire de la ville à travers 
une collection d’œuvres d’art, 
grâce à laquelle les habitants 
de Tanger en particulier et les 
Marocains en général peuvent 
découvrir Tanger telle qu’elle 
était dans le passé. »
Pour les jeunes visiteurs, 
l’expérience est tout aussi 
marquante. Mariam, une 
adolescente tangéroise, 
confie : « Cette exposition est 
vraiment magnifique, nous 
avons découvert beaucoup 
de choses et acquis beaucoup 
d’informations. Nous avons 
découvert de nombreuses 

peintures du passé qui nous 
ont rappelé Tanger telle qu’elle 
était. Nous avons apprécié. »
Ouverte depuis début décembre, 
Tanger, la passion des couleurs 
restera visible jusqu’au 19 

mai 2025. Une opportunité 
unique pour les habitants et les 
visiteurs de renouer avec l’âme 
artistique d’une ville au charme 
intemporel.

L’Afrique en Marche et 
l’Afrique en musique 
ce dimanche avec la 

franchise Sofar (Songs from a 
Room) qui depuis 2009 propose 
des concerts intimistes et secrets 
dans des lieux inhabituels dans 
le monde et en Afrique…À 
Lagos, à Addis Abeba, à 
Maurice ou à Dakar c’est une 
expérience que les amateurs de 
musique et de spectacle vivants 
apprécient.
Depuis une bonne quinzaine 
d’années, les premiers concerts 
Sofar ont vu le jour en Angleterre 
et depuis, le concept de ces 
show intimistes et éphémères 
a essaimé à travers le monde 
et notamment en Afrique : en 
Éthiopie, au Nigeria…
Des collectifs d’amoureux de 
la musique s’organisent pour 
préparer des concerts hors 
normes dans la mesure où 
ni le lieu, ni la date, ni même 
les artistes qui joueront, ne 
sont connus jusqu’au dernier 
moment.
C’est ainsi qu’à Maurice, 
le premier concert organisé 
par Samantha Shegobin, a 
eu lieu…. dans un salon de  
coiffure. 
« C’était bien » se  remémore 

cette ambassadrice Sofar 
mauricienne « C’était  le tout 
premier, donc les gens ne 
connaissaient pas trop Sofar 
avant. Le lieu est dévoilé 36 
h avant le spectacle. Et les 
artistes  restent secrets jusqu’à 
ce que le show commence. 
Donc oui, les gens ont aimé. 
C’est une bonne expérience 
communautaire parce que 
je pense qu’on construit une 
communauté mondiale qui 
soutient les artistes locaux 
et internationaux. Chaque 
événement rassemble ceux qui 
partagent une passion pour la 
musique et la culture ».
Ceux qui partagent une 
passion pour la musique et la 

culture
Raphael Hilarion, au Sénégal 
adhère, lui aussi, à cette 
philosophie. Il y a trois ans, 
avec sa camarade Marie Nore, 
ils ont organisé leur premier 
événement musical Sofar dans 
une galerie d’art à Dakar, 
Plateau. 
« En gros, c’est un événement 
un petit peu exclusif, où l’on 
va accueillir entre 50 et 70 
personnes. On organise cela 
tous les mois et demi et dans 
des lieux totalement différents : 
dans un musée, ça peut être dans 
une brasserie, dans un bateau... 
On essaye de trouver des lieux 
dans lesquels on ne s’attendrait 
pas à avoir un concert. Sur notre 

page Instagram les personnes 
qui nous suivent doivent nous 
envoyer un email pour dire 
qu’ils sont intéressés. Les 
personnes qui s’inscrivent nous 
font confiance. On dévoile le 
lieu 48 h avant et ils découvrent 
les artistes. Chaque artiste va 
jouer trente minutes et ensuite 
il y a quinze  minutes de pause. 
Du coup, les artistes peuvent 
discuter aussi avec ce nouveau 
public. On a une proximité 
qu’on a pas forcément 
habituellement dans des salles 
de concert ». 
Généralement, les performances 
des musiciens sont entrecoupées 
de défilés de mode;  liées à 
une exposition d’art plastique 
ou encore à des dégustations 
gastronomiques. Marie Nore 
se souvient particulièrement de 
leur dernier happening musical 
pendant la Biennale de Dakar.
Jouer dans un lieu qui fait 
sens
Dans une exposition qui s’est 
déroulée au pied du Monument 
de la Renaissance la thématique 
de l’expo portait sur l’éco 
féminisme et l’agroécologie, 
et la place des femmes dans 
l’agroécologie.
Et pour moi, c’était magique 

parce que même si on fait jouer 
des artistes, là on les faisait 
jouer dans un lieu qui fait sens 
». 
Succès auprès du public avide de 
découverte, succès également 
auprès des musiciens qui se 
prêtent volontiers au jeu de 
l’improvisation. La chanteuse 
sénégalaise et joueuse de kora 
Senny Camara. 
« Ces concerts Sofar, ce sont  
des concerts intimistes, on 
est proche du public, il y a 
une connexion avec le public. 
Après le concert, c’est familial, 
on pose des questions et moi 
j’aime beaucoup ce concept là ! 
C’est  comme dans un salon, tu 
es là, tu discutes et tu partages, 
un vrai partage. Bravo à eux 
d’avoir pensé à faire ça !  Parce 
qu’on avait pas ça au Sénégal, 
c’est super pour la jeunesse !! » 
Le prochain rendez-vous pour 
le Sofar à Dakar, ce sera d’ici  
fin janvier. Ne nous demandez 
pas ni où, ni quand, ni avec 
qui exactement, car pour cela, 
il faudra consulter leur compte 
Instagram et s’inscrire pour un 
moment musical unique. 

Maroc 

Tanger, une muse intemporelle célébrée 
en peinture

Sofar, si proche des musiciens en Afrique
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La fin 2024 pour Leti-
zia d’Espagne c’est 
vraiment pas le pied. 

Après avoir connu des mo-
ments de tensions face à 
ses compatriotes après les 
inondations dramatiques 
à Valence, la reine vient 
d’apprendre qu’elle devra 
prochainement passer sur le 
billard...

CITÉS DANS CET AR-
TICLE

Plein les bottes. L’année 
2024 de la famille royale 
britannique a été marquée 
par le cancer de Charles III, 
annoncé en février, puis ce-
lui de la princesse de Galles, 
Kate, en mars. Une année 
2024 mouvementée que la 
reine Elizabeth II aurait sans 
doute qualifié d’annus horri-
bilis. Si l’attention du public 
a été largement retenue par 
l’épreuve traversée par le roi 
britannique et sa bru, voilà 
que la reine espagnole est à 
son tour sous le feu des pro-
jecteurs. L’ancienne journa-
liste, épouse de Felipe VI, 
devrait prochainement subir 
une intervention chirurgi-

cale. C’est en tout cas ce que 
rapporte en ce 29 décembre 
le média espagnol Caras.

Selon le journal qui prendrait 
sa source de proches dans la 
maison royale, la famille 
royale aurait d’ores et déjà 
réservé un étage entier d’une 
clinique privée Madrilène 
pour garantir l’intimité et 
la sécurité pendant l’opéra-
tion. La souveraine subira 
une intervention chirurgicale 
urgente afin de traiter une 
douleur chronique qui aurait 
grandement affecté sa qualité 
de vie au cours des derniers 

mois. Il s’agit du névrome de 
Morton.

Des douleurs qui ont réduit 
notablement la qualité de vie 
de la reine

Voilà enfin de quoi expliquer 
l’attitude de Letizia, source 
d’abondantes questions ces 
dernières semaines. Lors 
de son récent voyage d’État 
aux Pays-Bas, la mère des 
princesses Sofia et Leonor 
a intrigué lorsqu’elle a été 
vue recevant des invités 
assise sur une chaise, alors 
que les autres personnes pré-

sentes restaient debout. Une 
scène identique s’est éga-
lement produite à Palma de 
Majorque. Letizia a ensuite 
dû quitter prématurément un 
événement officiel, laissant 
son époux, et la mère de ce 
dernier, Sofia, seuls à la ré-
ception.

Le névrome de Morton est 
une affection qui touche en 
fait le métatarse, souvent 
entre le troisième et le qua-
trième orteil. Cette affection 
provoque une douleur lanci-
nante et un engourdissement 
que les patients décrivent 
comme un caillou en perma-
nence dans la chaussure. Et 
ce n’est pas le seul souci de 
Letizia Ortiz. La reine souf-
frirait également de métatar-
salgie chronique, une autre 
affection qui touche les pieds 
et qui, selon les spécialistes, 
pourrait être liée à l’utili-
sation constante de talons 
hauts. L’ancienne présenta-
trice paye sans doute là son 
goût prononcé pour la mode 
mais aussi l’habitude prise 
de se hisser sur des talons 
vertigineux pour faire un peu 

oublier sa grande différence 
de taille avec son époux 
(1,97m) et ses filles. Du haut 
de son mètre 70 la reine est 
en effet la plus petite des 
quatre !

La reine a évidemment tenté 
de gérer les douleurs et a no-
tamment eu recours à des in-
filtrations, mais ces dernières 
ne sont désormais plus suf-
fisantes et ne soulagent plus 
le mal. Absente de l’agenda 
officiel de la Maison Royale 
pendant plus de trois se-
maines, Letizia a dû se ré-
soudre à prendre le taureau 
par les cornes et à consulter 
son équipe médicale qui a 
recommandé une opération. 
Letizia ne sera toutefois pas 
complètement sortie des 
ronces. Si le névrome de 
Morton peut être soulagé, et 
si la reine peut retrouver une 
certaine qualité de vie, il ne 
peut en revanche être défini-
tivement éliminé...

Deux ans après le 
procès en diffa-
mation qui a op-

posé Johnny Depp à Am-
ber Heard, les avocats de 
l’acteur se confient dans 
un documentaire inédit.

Le procès avait captivé le 
monde entier. En 2022, 
Johnny Depp et Amber 
Heard se sont livré une 
bataille judiciaire sans 
merci. L’acteur attaquait 
son ex-compagne en dif-
famation après qu’elle 
l’a accusé de violences 
conjugales. Un procès 
de six semaines qui avait 
passionné le public par 
ses rebondissements.

À la fin de ce procès ultra 
médiatisé, Amber Heard 
a été reconnue coupable 
de diffamation à l’en-

contre de Johnny Depp 
et condamnée à lui ver-
ser 15 millions de dollars 
de dommages-intérêts, 
réduits à 10,5 millions de 
dollars, conformément 
à la législation de l’état 
de Virginie. De son côté, 
l’ex-époux de Vanessa 
Paradis a été condamné 
à verser 2 millions de 
dollars à l’actrice. Après 
le procès, Amber Heard 
avait fait le choix de 
changer de vie et de 
s’exiler en Espagne, où 
elle s’est construite une 
vie de famille.

Les confidences des avo-
cats de Johnny Depp

Le 26 décembre dernier, 
le procès Johnny Depp 
contre Amber Heard fai-
sait de nouveau parler. 

Et pour cause, les avo-
cats de la star de Pirates 
des Caraïbes, Benjamin 
Chew et Jessica Meyers, 
ont participé au docu-
mentaire Interrogation 
Raw: Célébrité sous ser-
ment. Face à la caméra, 
ils dévoilent leur straté-
gie lors du procès. Leur 
objectif était de présen-
ter Johnny Depp sous un 
jour favorable et de dés-
tabiliser la partie adverse 
: «L’humour de Johnny a 
vraiment sapé le point de 
vue sérieux de l’avocat 
d’Amber. Nous voulions 
humaniser Johnny devant 
le jury afin qu’il com-
prenne pourquoi frapper 
la femme qu’il aimait 
était quelque chose dont 
il n’était pas capable», 
rapporte Benjamin Chew.

Ils ont ensuite partagé 
leurs craintes quant à 
un possible dérapage 
de la part de leur client 
lors des contre-interro-
gatoires : «Mais la seule 
chose qui nous inquiétait, 
c’est qu’il ne perde pas 
son sang-froid. L’autre 
partie allait faire tout 

son possible pour amener 
Johnny à montrer sa co-
lère», explique l’avocat 
de l’acteur dans le docu-
mentaire. Une stratégie 
suivie à la lettre par l’ac-
teur, qui n’avait même 
pas concédé un regard à 
son ex-épouse.

Letizia reine d’espagne hospitaLisée : 
après Charles III et Kate Middleton la série noire

 continue pour les têtes couronnées

«Nous voulioNs humaNiser JohNNy Depp» : 

les avocats de l’acteur se confient sur leur stratégie durant 
le procès contre Amber Heard



La France craint 
l’exode des jeunes 
pépites qui disposent 

la double nationalité. 
Les deux franco-
algériens RayanCherki et 
MaghnesAkliouche en font 
partie.
Les joueurs qui disposent la 
double nationalité, voire la 
triple, se trouve souvent face 
à un grand dilemme dans 
leur carrière. À un certain 
âge, ils doivent choisir pour 
quel pays ils vont représenter 
sur le niveau international. 
Si certains optent pour leur 
pays natal, dans lequel ils 
ont fait leur formation, 
d’autres préfèrent le pays 
d’origine de leurs parents.
La France, tout comme 
l’Angleterre ou encore 
l’Espagne et l’Allemagne, 
fait partie des pays ayant 
plusieurs joueurs qui 

disposent de la double 
nationalité. Plusieurs 
médias français ont affiché 
leur crainte quant à un 
exode des jeunes pépites, 
notamment face à la grande 
évolution de plusieurs 
sélections africaines. 
Nombreux sont ceux qui 
n’ont pas encore tranché 
sur leur avenir international 
et les deux franco-
algériens RayanCherki et 
MaghnesAkliouche en font 

partie.
La France craint une fuite 
des talents
Le célèbre média français « 
Foot Mercato » a rédigé un 
article dans ce sens. Pour 
commencer, il a cité le cas 
RayanCherki. À cet effet, le 
média a évoqué un probable 
choix du joueur, qui fait durer 
le suspense, pour l’Algérie 
pour la simple raison que la 
sélection nationale pourrait 
lui garantir une place dans 

le groupe, ce qui n’est pas le 
cas en Equipe de France.
« Foot Mercato » a 
également cité l’exemple 
MaghnesAkliouche. L’étoile 
montante de l’AS Monaco, 
tout comme Cherki, n’a 
toujours pas tranché sur son 
avenir international. Mais la 
tendance va pour l’équipe 
de France. L’attaquant de 
22 ans, que les observateurs 
prédisent un avenir 
prometteur, devrait opter 
pour son pays natal au 
détriment de l’Algérie.
Aussi, le média français 
spécialisé a évoqué le 
cas Désiré Doué. Entre la 
France ou la Côte d’Ivoire, 
le jeune attaquant, qui 
monte en puissance avec 
le Paris Saint-Germain, n’a 
pas encore tranché.
Autre crack du championnat 
de France, le milieu du LOSC 

Ayoub Bouaddi. Il n’a que 
17 ans, mais on parle déjà 
énormément de lui, surtout 
après ses performances 
en Ligue des Champions. 
La France et le Maroc se 
l’arrachent. La Fédération 
royale marocaine de football 
pèse de tout son poids pour 
l’avoir dans l’effectif des 
Lions de l’Atlas.
Rappelons que RayanCherki 
et MaghnesAkliouche 
sont les seuls binationaux 
convoités par la FAF qui 
hésitent toujours sur leur 
avenir international. Quant à 
Yacine Adli, il a déjà affiché 
son ambition de représenter 
l’équipe de France, en 
attendant toujours un appel 
de Didier Deschamps, tandis 
que Michael Olise a opté 
pour les Bleus et compte 
déjà quatre sélections.

Les autorités 
algériennes ont 
renforcé les 

contrôles douaniers relatifs 
au transfert de capitaux 
depuis et vers le territoire 
national. À cet égard, 
les services douaniers 
de l’aéroport d’Alger 
rappellent l’importance 
du strict respect de la 
réglementation en vigueur.
Pour rappel, depuis le 
21 novembre 2024, une 
réglementation de la 
Banque d’Algérie, publiée 
dans le journal officiel 
N°77, fixe un nouveau 
seuil pour l’exportation de 
devises par les voyageurs. 
Désormais, ces derniers 
sont autorisés à exporter un 
maximum de 7500 euros, 
ou un montant équivalent 
en devises étrangères, par 
année civile.
Voyage en Algérie : 
Obligatoire, voici le 
document à présenter pour 
transporter des devises
Intervenant dans un 
entretien accordé à 

Horizons, Djamel 
Bouchiouane, inspecteur 
divisionnaire en poste à 
l’aéroport international 
d’Alger, insiste sur 
l’importance de se 
conformer aux nouvelles 
règles qui régissent les 
mouvements de capitaux 
depuis et vers le territoire 
national.
Cette nouvelle règle 
remplace l’ancienne mesure 
qui autorisait le transport 
de ce seuil à chaque 
voyage. En revanche, pour 
des montants supérieurs, 

le voyageur est dans 
l’obligation de présenter 
une pièce justificative, 
dans ce cas une attestation 
bancaire d’origine des 
fonds.
Ce document, qui prend la 
forme d’un avis de débit 
bancaire, doit prouver que 
les devises transportées ont 
été retirées d’un compte 
bancaire ouvert en Algérie. 
Cette mesure s’applique 
aux voyageurs résidents et 
non-résidents.
« Tout voyageur est 
contraint de se munir d’un 

avis de débit bancaire 
justifiant le montant en 
espèces égal ou maximum, 
à savoir 7 500 euros ou 
son équivalent dans une 
autre monnaie étrangère 
au titre de chaque année 
civile« , précise Djamel 
Bouchiouane.
Cette catégorie de devises 
peut toujours transporter 
des devises sans limites
L’objectif de présenter un 
tel document est d’assurer 
que l’origine de ces devises 
est justifiée, mais aussi 
de limiter les pratiques 

frauduleuses au niveau des 
ports et aéroports algériens, 
notamment le transfert non 
autorisé de capitaux lors 
des voyages en Algérie.
Par ailleurs, une autre règle 
a été introduite en août 2024. 
Cette dernière concerne les 
voyageurs non-résidents 
dans le pays. Cette catégorie 
de personnes est autorisée à 
transporter des devises sans 
limites, à condition de les 
déclarer dès leur arrivée.
Cette nouveauté est 
accompagnée par 
l’obligation de justifier 
l’usage, sur le territoire 
national, du montant de 
devise en question.
Selon Djamel Bouchiouane, 
depuis l’adoption de 
ces nouvelles règles, les 
services de la Douane 
multiplient les campagnes 
de sensibilisation des 
voyageurs sur le nouveau 
règlement en matière du 
transfert de capitaux depuis 
et vers l’Algérie
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Binationaux franco-africains :

 La France craint l’exode et condamne

Déclaration De Devises lors D’un voyage en algérie : 

La Douane fait un rappel important


